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Obtiene la FGE Quintana Roo 
vinculación a proceso de una 
persona acusada del delito de 
desaparición cometida por
particulares, en Carrillo Puerto

Mara Lezama Espinosa lleva 
caravana de Salud para Tod@s 
a la SM 235; se han brindado 
más de 35 mil atenciones médicas
en las comunidades más alejadas >9

>11

Claudia Sheinbaum y 
Marcelo Ebrard, quienes 
buscan la Presidencia del 
país para 2024, registran 
un empate técnico 
promediando 80 encuestas 
serias que se han realizado 
en los últimos meses

YA ES COSA
DE DOS EN
MORENA..!

YA ES COSA
DE DOS EN
MORENA..!>2
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Un reciente comparativo entre 80 
encuestas serias sobre el camino que 
está tomando la sucesión presiden-
cial de 2024 en México, revela que 
hay un empate técnico en preferen-
cias entre los dos principales aspi-
rantes morenistas, que son el can-
ciller Marcelo Ebrard Casaubon y 
la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum. 

Para los  analistas políticos, en 
el caso de las encuestas que marcan 
favorita a la mandataria capitalina, 
se debe a que hay cuchareo en las 
mismas, para sembrar en la opinión 
pública, la sensación de que efecti-
vamente Sheinbaum va muy arriba 
y que va a ser muy difícil que la su-
pere el canciller.  

Sin embargo, hay que tomar en 
cuenta que Claudia ha estado prác-
ticamente en campaña desde hace 
más de un año, casi desde que el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador destapó a las llamadas tres 
“corcholatas”. Ella sí, a compara-
ción con el titular de Relaciones Ex-
teriores, ha estado saliendo a los es-
tados para hacer proselitismo abier-
tamente, se ha tomado la foto con 
la mayoría de gobernadores de ex-
tracción morenista, que le están ma-
nifestando su apoyo.  

PROMOCIÓN CON  
LOS CONCIERTOS GRATUITOS 

También habría que mencionar que 
Sheinbaum se ha hecho promoción 
con la organización de los recientes 
conciertos gratuitos en el Zócalo, 
como el de la española Rosalía, y 
en el Monumento a la Revolución, 
con grupo Intocable, que le acarrean 
más adeptos. 

Desde hace varios meses se ha 
detectado también pintado bardas 
en todos los estados del país con la 
leyenda #EsClaudia, que es parte de 

la estrategia de su equipo de cam-
paña y esto da la impresión de que 
efectivamente ella va arriba, pero 
cuando se estudian y se hace un 
comparativo, se saca un promedio 
de las encuestas serias, pues se tiene 
que los dos prospectos están en em-
pate técnico. 

En proselitismo Claudia parece 
tocar techo, mientras que Marcelo 
va apenas a medio gas 

Sin embargo, analistas políticos 
también señalan que el canciller 
Ebrard Casaubon no ha entrado to-
davía en una fase completa de hacer 
campaña para alcanzar la candida-
tura de Morena a la Presidencia de 
la República. Esto quiere decir que 
mientras Sheinbaum ya ha estado 

más de un año en campaña y se sien-
te que ya tocó techo en cuanto a lo 
que puede hacer para para obtener 
la nominación, Marcelo, se puede 
decir, todavía va a medio gas o sea 
que todavía tiene mucha cuerda y 
puede dar el estirón y fácilmente re-
basar a Claudia y llevarse la candi-
datura presidencial morenista, pues 
en este proceso no hay nada escrito.  

Aquí cabe mencionar que el ti-
tular de la SRE ha esperado a que 
la dirigencia nacional de Morena, 
que encabeza Mario Delgado Ca-
rrillo, defina las reglas para la de-
finición del candidato que compe-
tirá en 2024 por la Presidencia de 
la República. 

 Ebrard también ha insistido al 

partido fundado por el presidente Ló-
pez Obrador que ya decida el meca-
nismo y tiempos de la encuesta con 
la que se elegirá al aspirante presi-
dencial morenista para tener un piso 
parejo, pues, señala, que es impor-
tante que no exista una o un favorito, 
previo al proceso de designación. 

ENCUESTAS POCO SERIAS 
Hablando de las encuestas, hay que 
señalar que cada encuesta sería, en 
promedio, tiene un costo de 2 mi-
llones de pesos, entonces si real-
mente los medios impresos y cade-
nas de radio o los que están haciendo 
encuestas gastaran tanto dinero en 
los sondeos, pues sería poco creíble, 
porque no hay presupuesto para eso. 

Son 2 millones de pesos para estos 
ejercicios, entonces se habrían gas-
tado más de 200 millones de pesos 
en encuestas y eso, pues es imposi-
ble, porque ninguno de los candi-
datos o aspirantes tiene recursos de 
ese tamaño, por lo que se ve que al-
gunas de las encuestas son hechas 
sobre las rodillas con números in-
ventados y beneficiando al que va 
arriba, que en este caso es Claudia. 

A LA ESPERA DE  
LA “RECETA” DE MARCELO  

Ahora bien, Marcelo Ebrard está 
anunciando que el día 5 de junio, 
después de las elecciones en Coa-
huila y en el Estado de México, don-
de, por cierto, Delfina Gómez sigue 
siendo la candidata favorita para ga-
nar la gubernatura, ya más serena-
dos, como dice el Peje, pues él va a 
dar a conocer una fórmula que tiene 
para que en Morena seleccione al 
candidato a la Presidencia de la Re-
pública para 2024, por lo que se an-
toja muy interesante y la gente está 
pendiente de lo que vaya anunciar 
ese día.  

Ya sabemos que el canciller tiene 
un colmillo retorcido como político, 
mucha experiencia, muchos contac-
tos y muchos seguidores en todos 
los partidos políticos y se habla de 
que, si llegara a la Presidencia de la 
República, Ebrard sería un excelente 
factor de unidad para que regresen, 
después de 2024, las excelentes re-
laciones de Estados Unidos con Mé-
xico, sobre todo de tipo comercial.

Sheinbaum y Ebrard,  
en empate técnico 

Sucesión presidencial 2024

Por José Luis 
Montañez

La Ley de Herodes

montanezaguilar@gmail.com

– La lucha por la candidatura para suceder a  
Andrés Manuel López Obrador se reduce a 2 prospectos

Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum son hasta ahora los aspirantes más preferidos para 
obtener la candidatura presidencial de Morena.
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Cancún.– Desde el gobierno municipal de Benito 
Juárez (Cancún) se informó que ha sido aprobado 
un nuevo paquete de obras para mejorar la imagen 
de esta ciudad, que es por hoy, uno de los principales 
destinos turísticos del país y de Latinoamérica.  

La presidenta municipal, Ana Patricia Peralta, 
durante la Cuadragésima Primera Sesión Ordinaria 
de Cabildo declaró:  “Las obras que realizaremos 
durante este año son resultado de un diagnóstico 
de prioridades, a partir de un ejercicio de partici-
pación ciudadana y un análisis del Informe Anual 
de Pobreza 2023; son obras muy necesarias para 
construir la mejor versión de nuestra ciudad”.  

A través de un comunicado, informaron que 
ante alumnos de universidades locales que realizan 
servicio social y prácticas profesionales en dife-
rentes dependencias, la primera autoridad Muni-
cipal destacó que la ratificación de la apertura del 
Programa de Inversión Anual, ejercicio fiscal 2023, 
permitirá realizar acciones concretas y aplicar los 
recursos públicos de manera correcta, eficiente y 
transparente, gracias a una inversión de más de 
226 millones de pesos. 

Destacó que se beneficiará, dignificará y trans-
formará el entorno en el que habitan familias de 
colonias como Sacbé, Tierra y Libertad 2 y 3 y 
Las Norias, donde van a construir pozos de ab-

sorción, banquetas, pavimentación, parque, áreas 
verdes, red de drenaje y agua, alumbrado público 
y semáforos; además de la rehabilitación de im-
portantes avenidas y espacios deportivos, cons-
trucción de módulos de juicios orales en el Centro 
de Retención y Sanciones Administrativas de la 
Supermanzana 247, así como adecuaciones de es-
pacios físicos para personas con discapacidad en 
el Palacio Municipal. 

A esto añadió: “Todas son obras pensadas para 
mejorar el presente y construir un futuro mejor 
para nuestras familias, niñas, niños y jóvenes; 
serán una realidad para avanzar hacia ese Cancún 

que queremos y merecemos: más próspero, mo-
derno y con visión de futuro. Como gobierno mu-
nicipal nos sumamos a la transformación de Can-
cún al momento histórico que estamos viviendo, 
con el liderazgo de nuestra gobernadora Mara Le-
zama y el respaldo de nuestro presidente, Andrés 
Manuel López Obrador”. 

  
NUEVO DIRECTOR DE LA POLICÍA TURÍSTICA  

Ana  Patricia Peralta aseguró que el logro de esos 
objetivos demanda un gran esfuerzo y compromiso 
de toda la comunidad, ya que se tiene una visión 
muy clara de cómo construir el Cancún del futuro 

a través de mucha planeación e infraestructura que 
ayude a cerrar las brechas de desigualdad, de tal 
manera que, se va a trabajar de la mano del Plan 
Municipal de Desarrollo. 

Por otro lado, en el recinto oficial “20 de abril”, 
el cuerpo edilicio aprobó por unanimidad de votos 
el nombramiento y efectuó la toma de protesta del 
capitán Alan Cuauhtémoc Galván Ponce, como di-
rector de la Policía Turística, adscrita a la Secretaría 
Municipal de Seguridad Pública y Tránsito. 

 Asimismo, votaron por unanimidad suscribir 
dos convenios, el primero de ellos de Coordinación 
con el Ejecutivo Federal por conducto de la Se-
cretaría de Gobernación, para fortalecer la atención 
de grupos migratorios; y el segundo de tipo general 
de colaboración con la persona moral denominada 
Exhibidora Mexicana Cinépolis, S.A. de C.V., 
para el desarrollo de programas sociales.  

Finalmente, se informó que los regidores acep-
taron abrogar el Reglamento de Espectáculos y 
Diversiones Públicas del Municipio de Benito Juá-
rez y expedir uno nuevo, el cual contempla dife-
rentes aspectos antes de la realización de los even-
tos de ese tipo; al igual que instruir al Síndico Mu-
nicipal suscribir los documentos necesarios para 
otorgar un poder a favor del titular del Instituto 
Municipal del Deporte, para pleitos y cobranzas 
y actos de administración con respecto a las ins-
talaciones deportivas propiedad del municipio. 

Nuevo paquete de obras para  
mejorar la imagen de Cancún  

- Resultado de un diagnóstico de prioridades, dice la alcaldesa Ana Patricia Peralta  

Aprueban por unanimidad el nombramiento del capitán Alan Cuauhtémoc Galván 
Ponce, como director de la Policía Turística. 

Ha sido aprobado un nuevo paquete de obras para mejorar la imagen de Cancún.  

Se transformará el entorno  
en el que habitan familias de 
colonias como Sacbé, Tierra  
y Libertad 2 y 3 y Las Norias, 
donde van a construir pozos  

de absorción, banquetas, 
pavimentación, parque, áreas 
verdes, red de drenaje y agua, 

alumbrado público y 
semáforos, entre otras obras.

Recursos del gobierno municipal 
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Playa del Carmen.- La Secretaría de 
Marina Armada de México dio a co-
nocer que desplegará un nuevo equi-
po para controlar el sargazo en las 
playas de Quintana Roo, se trata de 
una revolvedora que será instalada 
en Playa del Carmen, donde este fe-
nómeno ha impactado con mayor 
fuerza.  

El contralmirante Ángel Pérez, en-
cargado de la estrategia antisargazo, 
explico que serán varias revolvedoras 
de sargazo, cuya primera instalación 
se realizará en Solidaridad (Playa del 
Carmen) y se prevé que lleguen otras 
tres para distribuirlas en Cancún, Puer-
to Morelos y Tulum.  

“Son revolvedoras de sargazo, es 
equipo de nueva adquisición, va a em-
pezar a operar en Playa del Carmen; 
también están en proceso de adquisición 
otras tres para poner en operación en 
Cancún, Puerto Morelos y Tulum”, ex-
plicó.  

Añade que estos equipos tienen 
la capacidad de recolectar hasta 40 
toneladas de sargazo cada cuatro ho-
ras, desde la orilla de la playa, para 
luego trasladarlo y depositarlo en un 
contenedor. 

Hay que recordar que de acuerdo 
con la Secretaría de Marina, se habían 
recolectado 8 mil 843 toneladas de la 
macroalga en las costas quintanarroen-
ses, hasta principios de este mes.  

SIN NORMATIVAS PARA REGULAR ALGA  
De acuerdo con la Secretaría de Medio 
Ambiente Sustentable y Cambio Cli-
mático de Solidaridad (Playa del Car-
men) no existen normativas sobre el 
manejo del sargazo, tanto a nivel fede-
ral, como estatal, es decir, que hacen 

falta leyes, reglamentos y normas ofi-
ciales. Lourdes Várguez Ocampo, se-
cretaria de Medio Ambiente en el mu-
nicipio dijo: “Hace falta todo, en ma-
teria del sargazo hace falta una ley, 
nos falta reglamento, nos faltan auto-
ridades competentes, nos faltan nor-

mas oficiales mexicanas. Realmente 
el sargazo es un tema que sólo afecta 
al estado de Quintana Roo y por lo 
mismo el trabajo sobre este tema ha 
sido un poquito lento”. 

Asimismo, destacó que ningún le-
gislador en el cargo ha buscado tratar 

el tema, pese a que Playa del Carmen 
es de los puntos donde más sargazo ha 
recalado, y no es un tema de este 2023, 
sino desde que empezó la etapa más 
aguda de este fenómeno hace más de 
un lustro.  A lo anterior, añadió: “La le-
gislatura pasada tuvieron algunos in-
tentos, incluso se creó la comisión del 
sargazo, pero yo creo que aquí el trabajo 
directo lo tiene cada municipio costero. 
En el municipio de Solidaridad le he-
mos metido todas las ganas del mundo 
para evitar que las playas se vean afec-
tadas. Creo que todavía no le hemos 
buscado la vía para reglamentar esta si-
tuación del sargazo”. 

Várguez Ocampo asegura que los 
niveles exponenciales de sargazo co-
menzaron a detectarse a partir de 2014, 
no obstante, en años anteriores existie-
ron otros indicios de la intensificación 
de arribo de la macroalga. 

 Cabe destacar que en 10 años, se 
han descubierto y estudiado algunas de 
las consecuencias a la salud que repre-
senta el sargazo, asimismo, su impacto 
en el sector del turismo, la utilización 
de recursos públicos para su contención 
y las consecuencias medioambientales. 

No obstante, a lo anterior, actual-
mente no hay ninguna reglamentación 
que norme algún rubro de contención 
del sargazo “No dudes que vaya a ser 
el municipio que vaya a ser el ejemplo 
del aprovechamiento del sargazo y eso 
detone posteriormente su legislación”, 
concluyó Várguez Ocampo. 

Comenzará a operar en Playa del 
Carmen revolvedora de sargazo 

- Hasta principios de mayo, se han recolectado más de 8 mil toneladas en el estado  

La Semar dio a conocer que desplegará un nuevo equipo para controlar el sargazo en Playa del Carmen. 

El contralmirante Ángel Pérez, encargado de la 
estrategia antisargazo, explicó que serán varias 

revolvedoras de sargazo, cuya primera instalación  
se realizará en Playa del Carmen y se prevé que en 

 los próximos días lleguen otras tres para distribuirlas  
en Cancún, Puerto Morelos y Tulum.  

Semar probará nuevo equipo 
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Cozumel.– De acuerdo con el Centro 
de Investigación Científica de Yucatán 
(CICY), Cozumel tiene al menos cuatro 
cenotes contaminados con heces feca-
les, lo cual fue comprobado a través de 
un estudio realizado en 10 de estos 
cuerpos de agua en la isla.  

Un censo realizado, refiere que 
existen hasta el momento 36 cenotes 
en el área urbana y sub urbana, por lo 
que el estudio contempló sólo a 10 
del total, y en al menos en cuatro se 
hallaron indicadores de presencia de 
heces, en grado alto. 

Antonio Almazán, director de la 
Unidad de ciencias del agua del CICY, 
refiere que este tipo de contaminación 
puede ser de varios orígenes, desde el 

arrastre por lluvias, la presencia de fil-
traciones de algunas fosas sépticas cer-
canas e incluso de animales cercanos, 
aunque el estudio demuestra se trata de 
heces de humano. 

De estos cuerpos de agua, tres se en-
cuentran en la mancha urbana, en colo-
nias como Maravilla y Félix González, 
y otro en una zona de la periferia, pero 
cercana al balneario público Caletita.  

Sobre el riesgo de contaminación 
del resto de los cenotes subterráneos 
que de conectan entre sí, dijo “existe 
un riesgo, sin embargo, todo dependerá 
del tratamiento que se brinde a los cuer-
pos de agua, si se trata de reducir la 
contaminación, pero también de cono-
cer la fuente para tomar acciones con-
cretas y evitar que se sigan las afecta-
ciones”, concluyó. 

Cenotes de Cozumel presentan 
un alto nivel de contaminación 
- Científicos han encontrado todo tipo de desechos sólidos, hasta heces 

Según investigación Cozumel tiene al menos cuatro cenotes contaminados con heces fecales. 

Al menos 4, según investigación  

Más de 100 especies afectadas  

Exceso de alga provoca la muerte de fauna marina 
La Unidad Académica de Ciencias Arrecifales del 
Instituto de Ciencias del Mar y Limnología de la 
Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), advierte que, el sargazo provoca la muerte 
de más de 100 especies marinas en Quintana Roo, 
principalmente peces y pastos, debido a la concen-
tración del alga. 

Rosa Elisa Rodríguez Martínez, bióloga de esta 
Unidad, asegura que la mayoría de las especies afec-
tadas son las más cercanas a las costas y que no se 
desplazan rápidamente, lo que les hace quedar atra-
padas entre el alga. “Los peces son los más afectados, 
pero también hay especies de moluscos, de crustá-
ceos, hay equinodermos. Muchos pepinos de mar, 
estrellas”, explicó. La llegada masiva de sargazo co-
menzó en el 2014 en Quintana Roo, y desde 2018 
se ha dado en periodos de entre cinco y nueve meses. 
En ese marco, la bióloga dijo que los reportes más 
fuertes de mortalidad masiva han sido en Puerto Mo-
relos, en Bahía Petempich, porque es una bahía donde 
el alga se queda atrapada y se descompone, asimismo, 
Xcalak y Mahahual son de las zonas más afectadas. 

Mientras tanto en Cancún se acumula en Punta 
Nizuc o Punta Cancún, pero como en el municipio 
el sargazo se recoge en cuanto llega, no se ha repor-
tado mortalidad masiva de especies marinas.  

“En 2018, que fue el año fuerte de sargazo, pu-
dimos ver sargazo con diferentes grados de descom-
posición, entre más oscuro más días llevaba en la 
playa, y pudimos ver que el agua era de color café. 
La marea marrón de sargazo provoca disminución 
en la concentración de oxígeno, aumento en el ácido 
sulfhídrico y aumento en el amoniaco, y eso tiene 
impactos en organismos marinos”, dijo Rodríguez 
Martínez. También destacó que desde 2018 se em-
pezó a ver la mortalidad masiva de corales en varias 
especies del estado por la enfermedad del síndrome 
blanco, incluso, Banco Chinchorro, uno de los lu-
gares más limpios, ha reportado casos. 

“No podemos decir que el sargazo sea respon-
sable de esta enfermedad, pero sí coinciden en el 
tiempo, y el deterioro en la calidad del agua defini-
tivamente no va a ayudar a que estos corales puedan 
combatir infecciones”, concluyó. 

La UNAM advierte que el sargazo provoca la muerte de más de 100 
especies marinas en Quintana Roo. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6    Especial Lunes 29 de mayo de 2023

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cancún.- La temporada de huracanes en el Atlán-
tico y Mar Caribe está a la vuelta de la esquina y 
el Instituto de Infraestructura Física Educativa del 
Estado de Quintana Roo (Ifeqroo) ha dado a co-
nocer que se necesitan 12 millones de pesos para 
atender las necesidades de las escuelas que servirán 
como refugios anticiclónicos en la entidad.  

José Rafael Lara Díaz, titular del Ifeqroo, ex-
plicó que entre otras necesidades en los refugios 
anticiclónicos se va a trabajar en la rehabilitación 
de ventanas tipo caribeñas, que son de madera, 
así como drenajes tapados, accesorios para sani-
tarios, cableado en sistemas eléctricos y manteni-
miento a las ventanas anticiclónicas. 

Actualmente, cuentan con seis millones de pe-
sos para arrancar con las obras y atender las ne-
cesidades de los primeros refugios, no obstante, 
aún se deben gestionar otros seis millones ante la 
Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan) 
para atender los refugios restantes.   

Indicó que se trabaja con las autoridades de 
los 11 ayuntamientos para conocer las necesidades 
de los lugares que servirán de resguardo en caso 
de que el estado sea impactado por un fenómeno 
hidrometeorológico en las próximas semanas. 
“Los refugios que requieren mayor atención están 
en el norte del estado, específicamente en Cozumel 

e Isla Mujeres” dijo, pero aseguró que serán aten-
didos a la brevedad. 

La Coordinación Estatal de Protección Civil 
de Quintana Roo (Coeproc) informó que hasta 
2022, la entidad contaba con 908 refugios tem-
porales con capacidad para albergar a 95 mil 716 
personas. 

De los 908 refugios temporales en la entidad, 
657 son planteles educativos, los restantes 251 
son casas ejidales, hoteles o iglesias y cada uno 
ha sido inspeccionado por personal de la Coeproc 

en coordinación con dependencias federales y 
municipales. 

  
SUSPENDEN ORDENAMIENTO URBANO DE CANCÚN  

Esta semana se informó que el juzgado quinto con 
sede en Quintana Roo, otorgó la protección de un 
amparo a ciudadanos de Cancún contra el Progra-
ma de Desarrollo Urbano (PDU) del municipio 
de Benito Juárez (Cancún) 2022, con lo que se 
suspende la aplicación de este instrumento y ordena 
la elaboración de un nuevo documento.  

Asesorados por la organización Derecho a un 
Medio Ambiente Sano (DMAS), los residentes de 
Cancún interpusieron el amparo 995/2022, seña-
lando que el PDU violenta el derecho humano a 
un medio ambiente sano, además de contener otras 
violaciones a la seguridad jurídica contemplada 
en los artículos 14 y 16 constitucionales. 

Se basan en este instrumento las licencias de 
construcción, usos de suelo, y definición de las 
vocaciones de la tierra en todo el municipio. 

 De tal manera, que el mandato judicial ordena 
al Congreso del estado la obligación de incorporar 
un atlas de riesgo y planes de movilidad en la ela-
boración de los programas de desarrollo urbano 
y que esto quede plasmado en la Ley de Asenta-
mientos Humanos, Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano de Quintana Roo. 

Asimismo, se le debe garantizar a la ciudadanía 
el acceso a los documentos en los que se basará 
el cabildo de Benito Juárez para la elaboración 
del nuevo PDU y que los señalamientos que pue-
dan hacer los interesados se incorporen en el do-
cumento final. 

Hay que recordar que el año pasado, el juzgado 
Segundo de Distrito con sede en Cancún concedió 
la suspensión provisional del Programa de Desa-
rrollo Urbano (PDU) del municipio, pero sólo para 
aquellos casos en los que el instrumento afectase 
zonas de manglar y humedales. 

Habilitar escuelas como refugios  
anticiclónicos requiere de 12 mdp 

- Se cuentan con seis millones y se debe gestionar la otra mitad de recursos ante Sefiplan 

El juzgado quinto, con sede en Quintana Roo, otorgó la protección de un amparo 
a ciudadanos de Cancún contra el PDU. 

El Ifeqroo ha dado a conocer que son necesarios 12 millones de pesos para atender las necesidades de 
los refugios anticiclónicos. 

Se trabaja con las autoridades 
de los 11 ayuntamientos para 
conocer las necesidades de 
los lugares que servirán de 
refugio en caso de que el 

estado sea impactado por un 
fenómeno hidrometeorológico 
en las próximas semanas. “Los 
refugios que requieren mayor 

atención se ubican en 
Cozumel e Isla Mujeres. 

De acuerdo con el Ifeqroo 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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La Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) publicó una nueva 
declaratoria en el Diario Ofi-
cial de la Federación (DOF), 
en la que el gobierno federal 
declara de utilidad otros 242 
mil 627 metros cuadrados co-
rrespondientes a 51 predios de 
propiedad privada en Quintana 
Roo y Yucatán. 

De manera específica, la ex-
propiación impacta los siguien-
tes municipios: Sudzal, Kan-
tunil, Tinum, Uayma, Vallado-
lid, Chemax, en Yucatán, y los 
municipios de Lázaro Cárde-
nas y Puerto Morelos, en Quin-
tana Roo, en todos los casos 
para el paso del Tren Maya. 

De tal manera, que con de-
claraciones de utilidad pública 
y bajo el argumento de “segu-
ridad nacional”, el gobierno fe-
deral ha ocupado, hasta el mo-
mento, más de 2 mil hectáreas 
de terrenos, inmuebles o par-
celas de privados en el sureste 
mexicano con el fin de utili-
zarlos en el megaproyecto. 

La Sedatu, en la última de-
claratoria, detalló: “Los inte-
resados tendrán un plazo de 
quince días hábiles a partir de 
la notificación o de la segunda 
publicación en el DOF de la 
presente Declaratoria para ma-
nifestar ante la Unidad de 
Asuntos Jurídicos de la Secre-
taría de Desarrollo Agrario Te-
rritorial y Urbano, lo que a su 
derecho e interés convenga y 
presenten las pruebas que es-
timen pertinentes”. 

Asimismo, destacaron que 
el Tren Maya es el proyecto 
de infraestructura, desarrollo 
socioeconómico y turismo 
más importante del presente 
sexenio y que tendrá un reco-
rrido de mil 525 kilómetros, 
pasando por los estados de 
Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo; asi-
mismo, interconectará las prin-
cipales ciudades y sitios turís-
ticos de la región.  

“El Tren Maya es un pro-
yecto orientado a incrementar 
la derrama económica del tu-
rismo en la Península de Yu-
catán, crear empleos, impulsar 
el desarrollo sostenible, pro-
teger el medio ambiente de la 
zona desalentando actividades 

como la tala ilegal y el tráfico 
de especies y propiciar el or-
denamiento territorial de la re-
gión”, añade la declaratoria.  

Finalmente, destacaron que 
se procurará integrar a la obra 
y a sus beneficios a los pobla-
dores; se gestionarán los dere-
chos de vía que aún no se ten-
gan mediante acuerdos con los 
propietarios de los terrenos res-
pectivos; se buscarán acuerdos 
benéficos en los casos en los 
que las vías de propiedad fe-
deral se encuentren invadidas 
y se pedirá la aprobación de las 
comunidades y pueblos origi-
narios mediante consultas. 

“El Tren Maya funcionará 
como corredor humanitario 
por medio del cual se entrega-

rán apoyos alimentarios, mé-
dicos, etc., para las comunida-
des indígenas y pueblos mar-
ginados del sureste mexicano. 
Tendrá un flujo constante y só-
lo por su conducto se podrá 
llegar a dichos poblados de 
manera pronta y eficaz. Igual-
mente, por su ubicación geo-
gráfica, es fundamental para 
salvaguardar las costas y la zo-
na fronteriza con Centroamé-
rica”, concluyen. 

NO SE DESCARGA MATERIAL  
EN PUERTO MORELOS  

La empresa que se encargará 
del manejo y operatividad del 
Tren Maya registra un avance 
de apenas un 40 por ciento en 
las obras, no obstante, se man-

tienen firmes en la promesa de 
inaugurar el mega proyecto 
dentro de los próximos seis 
meses, es decir, para principios 
de diciembre de 2023.  

El director general de la em-
presa Tren Maya, Oscar David 
Lozano Águila, reconoció que 
falta mucho tramo por con-
cluir, “pero tengan la seguridad 
que se terminará a tiempo e 
iniciará operaciones el 1 de di-
ciembre”, aclaró. 

 Asimismo, destacó que en 
Puerto Morelos no se descarga 
material para la obra, como 
acusaron algunos grupos am-
bientalistas y es que aún no se 
resuelve la situación para que 
estos trabajos no afecten al me-
dio ambiente de la zona.  

Durante el encuentro “Sú-
bete al tren”, con estudiantes 
del Conalep, Lozano Águila 
aclaró que avanzan con la con-
tratación y capacitación del 
personal que se encargará del 
manejo y operatividad del 
Tren Maya con diferentes em-
presas y en diferentes campos 
de actividad. 

“En estos momentos tenemos 
apenas un 40 por ciento en la in-
tegración de la empresa y nos 
falta un largo camino por reco-
rrer, pero tengan la seguridad que 
el tren iniciará operaciones el 1 
de diciembre”, reiteró. 

No obstante, el director de 
la empresa Tren Maya SA de 
CV destacó que la construcción 
corresponde al general Gustavo 
Vallejo, responsable de los tra-
mos 5 norte, 6 y 7; “desde el 

El gobierno federal expropia más 
predios para obras del Tren Maya

Derecho de réplica
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– Han ocupado más de 2 mil hectáreas en el sureste 
Por José Luis 

Montañez

La Sedatu publicó una nueva declaratoria de utilidad por otros 51 predios de propiedad 
privada expropiados en Quintana Roo y Yucatán.



Kilómetro 19 hasta Escárcega 
Campeche se ha logrado la li-
beración del derecho de vía y 
se trabaja en los terraplenes y 
seguramente pronto se comen-
zará a colocar el balasto y el 
balasto en su momento”, dijo.  

Mientras tanto. En el tramo 
6 se construyeron los terraple-
nes, “pero lo más seguro es 
que en breve se comience a 
notar el trabajo de los ingenie-
ros”, aseguró. 

Finalmente, Lozano Águila, 
general de la Sedena, recono-
ció que el proceso de construc-
ción se ha complicado, pero 
que van a terminar en el tiem-
po pactado. 

BOULEVARD COLOSIO CON  
MÁS DE 60% DE AVANCE 

Por otra parte, la alcaldesa de 
Benito Juárez, Ana Patricia Pe-

ralta, informó que la obra del 
Boulevard Colosio tiene más 
de 13 kilómetros de concreto 
hidráulico y un avance de más 
del 60%, por lo que podrían 

terminar la rehabilitación de 
esta vialidad antes del tiempo 
acordado.  

A través de las redes socia-
les, la presidenta municipal 

ofreció detalles sobre la reha-
bilitación y modernización del 
boulevard, que llegará hasta la 
avenida Tulum y reiteró que 
tendrá un impacto positivo en 

el futuro, generando una mejor 
movilidad y desarrollo econó-
mico para esta ciudad.  

“La obra de Boulevard Co-
losio llega hasta la Avenida Tu-
lum con un avance del 60%. 
La obra tendrá un impacto po-
sitivo en el futuro, tendremos 
una mejor movilidad y desa-
rrollo económico para nuestra 
ciudad”, escribió la alcaldesa.  

La munícipe realizó un re-
corrido de supervisión de los 
avances de la rehabilitación 
del boulevard, obra que reco-
noció como una de las más im-
portantes actualmente en la 
ciudad, la cual permitirá incre-
mentar la fluidez ingreso y sa-
lida de la ciudad y será de gran 
beneficio económico para 
Cancún. 

La Fiscalía General del Esta-
do, que dirige Óscar Montes 
de Oca, presentó datos de 
prueba suficientes y obtuvo de 
un juez de control la vincula-
ción a proceso de José “P”, por 
su probable participación en 
el delito de desaparición co-
metida por particulares en 
agravio de una víctima del se-
xo masculino de identidad re-
servada; con esta suman cua-
tro las personas sujetas a pro-
ceso por el mismo caso. 

Los primeros actos de inves-
tigación indican que el 5 de oc-
tubre de 2022, el imputado, en 
compañía de otras personas, 
probablemente privaron de la 

libertad a la víctima, a quien 
sometieron y subieron por la 
fuerza a un vehículo, llevándola 
con rumbo desconocido, mien-
tras eran escoltadas por una se-
gunda unidad, hechos que fue-
ron reportados en el municipio 
de Felipe Carrillo Puerto. 

El Fiscal del Ministerio Pú-
blico, con base en la denuncia, 
inició la carpeta de investiga-
ción a la que incorporó datos 
de prueba y en audiencia so-
licitó y obtuvo de un juez de 
control la vinculación a pro-
ceso de José “P” por el delito 
de desaparición cometida por 
particulares en agravio de 
una víctima del sexo mascu-

lino, además de imponerle la 
medida cautelar de la prisión 
preventiva oficiosa. 

La representación social 
dispondrá del plazo de dos 
meses para el cierre de la in-
vestigación complementaria. 

Cabe destacar que el im-
putado ya estaba recluido en 
el Centro de Reinserción So-
cial de Chetumal, por su pro-
bable relación en otra carpeta 
de investigación, por el delito 
de robo calificado. 

José “P” es la cuarta per-
sona sujeta a proceso en este 
mismo delito, ya que en marzo 
de este año, la representación 
social también logró la vincu-

lación a proceso de Gilberto 
“H”, José “S” y Uriel “C”, por 
su probable participación en 
el suceso mencionado. 

Con estas acciones, la Fisca-
lía General del Estado de Quin-
tana Roo cumple con su obli-
gación constitucional de inves-

tigar, perseguir y presentar ante 
la autoridad correspondiente 
a los probables participantes 
en hechos delictivos que agra-
vian a la sociedad quintana-
rroense, reforzando así el Nue-
vo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo.
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Obtiene FGE Quintana Roo vinculación a proceso  
de una persona acusada del delito de desaparición  

cometida por particulares, en Felipe Carrillo Puerto 
– José “P” es el cuarto imputado sujeto a proceso por este delito,  

estará bajo la medida cautelar de la prisión preventiva oficiosa 
– El indiciado ya estaba recluido en el Centro de Reinserción Social de Chetumal, por  
su probable relación en otra carpeta de investigación, por el delito de robo calificado 

Un juez de control vinculó a proceso a José “P” por el 
delito de desaparición cometida por particulares.

La obra del Boulevard Colosio, en Cancún, tiene más de 13 kilómetros de concreto hidráulico 
y un avance de más del 60%.
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Chetumal.— El gobierno 
que encabeza Mara Lezama 
Espinosa, a través de la Se-
cretaría de Obras Públicas 
(SEOP), concluyó la rehabi-
litación del Centro Cultural 
de las Bellas Artes de Chetu-
mal, uno de los sitios emble-
máticos de la ciudad, en el 
que se invirtieron más de 8 
millones de pesos. 

Al momento, se rehabili-
taron el Teatro Minerva y el 
Corredor del Arte en Chetu-
mal, espacios que serán reac-
tivados con eventos públicos 
para el disfrute de las y los 
chetumaleños y visitantes. 

En Quintana Roo, fortale-
cer espacios culturales es par-
te de las acciones del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo 
que impulsa el gobierno hu-

manista y progresista para fo-
mentar e incentivar la práctica 
de actividades relacionadas a 
las bellas artes en la capital 
del estado 

Con una inversión de al-
rededor de cinco millones de 
pesos, culminó la rehabilita-
ción del Centro Cultural de 
la Bellas Artes de Chetumal, 
mejor conocido como escuela 
Belisario Domínguez, con lo 
que se fomenta la reactiva-
ción de actividades para so-
bresaltar las tradiciones, his-
toria y espacios culturales. 

Las obras de rehabilita-
ción del Centro Cultural de 
las Bellas Artes, incluyen el 
Corredor del Arte al que se 
aplicó una inversión de tres 
millones 757 mil 653 pesos. 
Los trabajos consistieron en 
la construcción de 323.78 
metros cuadrados de pisos de 
loseta tipo madera en interior; 

se colocaron 60 luminarias. 
Se aplicaron dos mil 410 

metros cuadrados de pintura 
vinílica, se adquirieron e ins-
talaron 12 aires acondiciona-
dos, aplicación de 914.53 me-
tros cuadrados de impermea-
bilizante y la dotación de 18 
piezas de cancelería de ma-
dera, entre otras acciones. 

REHABILITARON EL EXTERIOR 
DEL TEATRO MINERVA 

El gobierno de Mara Lezama 
también incluyó la rehabili-
tación del exterior del Teatro 
Minerva con una inversión 
de un millón 288 mil 427 pe-
sos y se realizó la construc-
ción de banquetas exteriores 
de concreto de ocho centíme-
tros de espesor en 166.39 me-
tros cuadrados.  

El suministro e instala-
ción de 26 piezas de lumina-
ria tipo proyector, aplicación 

de mil 540.65 metros cua-
drados de pintura vinílica en 
teatro exterior, rehabilitación 
de rejillas de iluminación en 
escenario, rehabilitación de 
tableros y red eléctrica del 
teatro y aplicación de pintura 
en barda. 

Con el rescate del Centro 
Cultural de las Bellas Artes 
de Chetumal, el gobierno de 
Mara Lezama recupera un es-
pacio que por muchos años 
estuvo en completo abando-
no, lugar donde ahora se re-
alizarán diversas actividades. 

Dicha obra, tiene el obje-
tivo de acrecentar el número 
de atractivos en la capital del 
estado con lo que se busca 
impulsar el turismo y la pros-
peridad compartida a través 
de actividades artísticas y 
culturales.

Gobierno de Mara Lezama 
invierte más de 8 mdp en 

espacios culturales

Rescate de sitios emblemáticos de la ciudad capital

– Rehabilitación del Centro Cultural de las 
Bellas Artes y el Teatro Minerva, en Chetumal

En la rehabilitación de espacios de arte, también se incluyeron trabajos en el Teatro Minerva con una inversión de un millón 288 mil 427 pesos.

Con una inversión de alrededor de cinco millones de pesos, culminó la rehabilitación 

del Centro Cultural de la Bellas Artes de Chetumal, mejor conocido como escuela Belisario 

Domínguez.
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Cancún.- Mujeres, hombres y niños de 
la Supermanzana 235 y zonas aledañas 
de Cancún recibieron atención médica 
de los distintos servicios que ofrecen las 
unidades móviles del programa Salud 
para Tod@s, a través del cual la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa acerca 
a la población más vulnerable del estado 
servicios integrales de salud gratuitos pa-
ra la detección, atención y diagnóstico 
oportuno. 

La gobernadora de Quintana Roo es-
tuvo con ellos. Saludó a las mujeres, es-
cuchó a los pacientes, recorrió las uni-
dades móviles, constató la calidad de 
atención e hizo las recomendaciones per-
tinentes para proporcionarles un trato hu-
manista, sin que nadie se quede atrás. 

El programa Salud para Tod@s está 
enmarcado en el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, 
en el que suman los esfuerzos para ce-
rrar las brechas de la desigualdad y hacer 
justicia social a quienes menos tienen, 
en donde los pobres son primero. 

Al corte de las 11 de la mañana del 
viernes, al arribo de la gobernadora de 
Quintana Roo en su visita a estas jorna-
das, las unidades móviles habían regis-
trado ya, en todo el estado, 35 mil 853 

atenciones. En la Región 235 ya se había 
llegado a 171 servicios proporcionados, 
entre ellas 10 audiometrías, 46 consultas, 
10 dentales, 10 densitometrías y 15 elec-
trocardiogramas. 

Personas que antes no podían acceder 
a servicios especializados y de calidad, 
hoy reciben atención gratuita en estas uni-
dades móviles de salud, en su comunidad 
para ahorrarse traslados, pero además del 
nivel de ultrasonidos, rayos X, laboratorio 
clínico. 42 unidades móviles recorren las 
comunidades y se espera que lleguen a 
más de 300 en lo que resta del año. 

Mara Lezama destacó que estos pro-
gramas son posibles porque este gobier-
no de la transformación profunda y el 
cambio verdadero combate la corrupción, 
cierra las brechas por donde se fugaba 
el dinero, destinó un presupuesto histó-
rico para programas sociales y fortalece 
alianzas con el Gobierno de México para 
trabajar de forma coordinada. 

Para que nadie se quede atrás, Mara 
Lezama invitó a todas y todos los quin-
tanarroenses a que acudan a las distintas 
unidades móviles que están recorriendo 
las comunidades, incluso sábados y do-
mingos, a fin de cuidar su salud y puedan 
vivir mejor. 

Mara Lezama lleva caravana 
de Salud para Tod@s a la SM-235 
- Se han brindado más de 35 mil atenciones a las comunidades alejadas  

En la SM-235 se ofrecieron más de 170 servicios proporcionados, entre audio-
metrías, consultas, dentales, densitometrías y electrocardiogramas. 

La gobernadora Mara Lezama constató la calidad de atención del programa Salud 
para Tod@s e hizo recomendaciones para proporcionarles un trato humanista. 

La mandataria estatal, Mara Lezama Espinosa, saludó a beneficiarios del programa 
de salud, escuchó a los pacientes y recorrió las unidades móviles. 

El programa Salud para Tod@s está 
enmarcado en el Nuevo Acuerdo por el 

Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, en 
el que suman los esfuerzos para cerrar las 
brechas de la desigualdad y hacer justicia 

social a quienes menos tienen, en  
donde los pobres son primero. 
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Chetumal.— La Procuradu-
ría de Protección al Ambiente 
del estado (PPA) realizará el 
primer Foro de Justicia Am-
biental 2023 los próximos 1 
y 2 de junio en la Universidad 
del Caribe en la ciudad de 
Cancún de las 9:00 a las 
14:00 horas, donde presenta-
rán herramientas legales para 
procurar el derecho a un am-
biente sano. 

El objetivo es contribuir y 
fortalecer el diálogo entre go-
bierno y sociedad, sobre los 
retos para el aprovechamiento 

y procuración en materia le-
gal de los recursos naturales 
de Quintana Roo. 

El titular de la PPA, Alon-
so Fernández Lemmen Me-
yer, dijo que este evento per-
mitirá tener comunicación y 
contacto directo con la socie-
dad para intercambiar infor-
mación y opiniones que apor-
ten en las decisiones del ser-
vicio público. 

Lo anterior, para dar cum-
plimiento a lo establecido en 
el Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quin-

tana Roo, que promueve la go-
bernadora Mara Lezama Es-
pinosa, en materia de conser-
vación, sustentabilidad y resi-
liencia del medio ambiente. 

Lemmen Meyer explicó 
que en el marco del Día Mun-
dial del Medio Ambiente a 
celebrarse el próximo 5 de ju-
nio y en el que Quintana Roo 
fue seleccionado como sede 
para dicha celebración por 
parte del Programa de las Na-
ciones Unidas para el Medio 
Ambiente (PNUMA). 

Se realizará la firma de un 

convenio de coordinación en-
tre la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Pro-
fepa) y la PPA; la participa-

ción de 15 conferencistas re-
conocidos a nivel nacional e 
internacional, y la presenta-
ción de dos paneles de análi-

sis con expertos en temas 
muy relevantes y pertinentes 
que merecen conocimiento y 
difusión. 

Se realizará en Cancún 
Primer Foro de Justicia 

Ambiental 2023
* El objetivo es contribuir y fortalecer el diálogo 

entre gobierno y sociedad sobre este tema

El objetivo del foro es contribuir y fortalecer el diálogo entre gobierno y sociedad, sobre 

los retos para el aprovechamiento y procuración en materia legal de los recursos naturales. 

El 1 y 2 de junio en Universidad del Caribe
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Guadalajara.— La dele-
gación de tiro deportivo de 
Quintana Roo, obtuvo una 
medalla de oro y dos de 
bronce durante las pruebas 
por equipo dentro de las ac-
ciones de los Nacionales 
Conade 2023, escenifica-
das en el “Polígono Pana-
mericano” del Consejo Es-
tatal para el Fomento De-
portivo (Code) en Guada-
lajara, Jalisco. 

Eric Arcila Arjona, pre-
sidente de la Comisión pa-
ra la Juventud y el Depor-
te de Quintana Roo (Co-
judeq) aclaró, que “Quin-
tana Roo está lleno de ta-
lento y lo estamos confir-
mando con estos resulta-
dos en los Nacionales Co-
nade, hemos trabajando 
de cerca con las y los de-
portistas apoyándolos en 
sus entrenamientos”. 

En la jornada para 
Quintana Roo, en lo que 
fue la prueba de pistola 
de aire por equipo mixto 
correspondiente a la ca-
tegoría 16-17 años de 
edad, la dupla conforma-
da por Anthony Tabares 

Tox y Andrea Rojas Her-
nández se colocaron en la 
más alto del podio para 
colgarse el oro y así ad-
judicarse el título de cam-
peones nacionales. 

En la misma prueba de 
pistola de aire por equipo 
mixto, pero de la categoría 
14-15 años de edad, la pa-
reja quintanarroense de It-
zayana Osorio Villanueva 
y Jeshua Escárcega Victo-
rica hicieron su mejor pa-
pel para adjudicarse el me-
tal de bronce. 

La otra medalla de 
bronce fue por conducto 
de las atletas Andrea Ro-
jas Hernández, Alejandra 
Villanueva Alcacena y 
Yuliana Pech Patricio, 
que juntaron su gran ta-
lento para quedar en el 
podio en la categoría 16-
17 años de la prueba de 
pistola deportiva por 
equipo femenil. 

La delegación de Quin-
tana Roo, con dichos resul-
tados, ya suma momentá-
neamente un total de 21 
preseas en lo que va de la 
justa nacional.

Oro y bronce para Quintana Roo 
en tiro deportivo por equipos

En la prueba de pistola de aire por equipo mixto, en la categoría 14-15 años de 

edad, la pareja quintanarroense de Itzayana Osorio Villanueva y Jeshua Escárcega Victorica 

se adjudicaron el bronce.

La dupla conformada por Anthony Tabares Tox y Andrea Rojas Hernández se co-

locaron en lo más alto del podio para colgarse el oro y así adjudicarse el título de cam-

peones nacionales.

Otra medalla de bronce fue para Andrea Rojas Hernández, Alejandra Villanueva Alcacena y Yuliana Pech Patricio, en la 

categoría 16-17 años de la prueba de pistola deportiva.

Nacionales Conade 2023

– La delegación quintanarroense ya suma un 
total de 21 preseas en lo que va de la justa
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Guadalajara.- El equipo de Quintana 
Roo en la disciplina de tiro deportivo 
volvió a tener una jornada muy pro-
ductiva en los Nacionales Conade 
2023, luego de que sumaron cuatro 
medallas más, destacando al joven 
chetumaleño Anthony Jomeinyi Ta-
bares Tox, quien se proclamó cam-
peón nacional en la categoría 16-17, 
en acciones escenificadas en el “Po-
lígono Panamericano” del Consejo 
Estatal para el Fomento Deportivo 
(Code) en Guadalajara, Jalisco. 

En el tercer día de competencias 
de esta disciplina, Quintana Roo su-
mó un oro y tres bronces más y con 
esto ya registra un total de nueve pre-
seas para el estado siendo dos metales 
dorados, dos plateados y cinco bron-
ces, informó Eric Arcila Arjona, pre-
sidente de la Comisión para la Juven-
tud y el Deporte de Quintana Roo 
(Cojudeq). 

El joven Anthony Tabares dio una 
gran actuación y mostró su experien-
cia al meterse en la final de la prueba 
de pistola de aire, donde se alzó con 
la medalla de oro y así proclamarse 
campeón nacional dentro de la cate-
goría 16-17 años de edad de la divi-
sión Individual. 

En más resultados de la prueba 
de pistola de aire, la quintanarroense 
Itzayana Osorio Villanueva tuvo una 
gran actuación y estuvo en la pelea 
por los primeros lugares, al final se 
colgó al pecho un metal de bronce 

en la prueba Individual de los 14-15 
años de edad. 

Por su parte, la pareja conforma-

da por Itzayana Osorio Villanueva 
y Cristina Francesca Jorge se adju-
dicó la presea de bronce en la prue-

ba de pistola de aire por equipo de 
la categoría 14-15 años de la rama 
Femenil. El otro bronce para Quin-

tana Roo lo lograron Jeshua Escár-
cega Victorica, Emiliano Ramírez 
Pax y Víctor Vanegas Guirado, esto 
en la prueba Por Equipo Varonil de 
la categoría 14-15 años.  

MEJORAN VIALIDADES DE CHETUMAL 
A través de la Secretaría de Obras 
Públicas (Seop) se concluyó con la 
rehabilitación de calles y avenidas de 
las colonias Sahop y Francisco J. Mu-
jica, en el que se invirtieron 6 millo-
nes 897 mil pesos, con lo que se ge-
nera bienestar social y se mejora la 
imagen urbana. 

 La secretaria de Obras Públicas, 
Irazú Sarabia May, detalló que los 
trabajos se realizaron en la calle An-
tonio Coria entre avenida Belice y 
Corozal; en la calle Fernando Espi-
noza entre Antonio Coria y Marciano 
González; la calle Javier Barrios entre 
Antonio Coria y Marciano González 
y la Javier Barrios entre Marciano 
González e Insurgentes, vialidades 
que corresponden a la colonia Sahop. 

 Mientras que en la colonia Fran-
cisco J. Mujica se realizó la pavimen-
tación del Retorno 3 con avenida Con-
federación Nacional Campesina. 

 Además, se contempló la perfo-
ración de cuatro pozos de 32 metros 
de profundidad y 12 pulgadas de diá-
metro para drenaje pluvial, reparación 
de 48 tomas domiciliarias y la apli-
cación de tres mil 55.25 metros li-
neales de señalización horizontal con 
pintura de microesfera, entre otras 
acciones. 

Joven chetumaleño se proclama 
campeón nacional en tiro deportivo 

- El atleta Anthony Jomeinyi Tabares se levantó con la victoria en Guadalajara  

Anthony Jomeinyi Tabares Tox se proclamó campeón nacional en la categoría 16-17, en acciones 
escenificadas en el “Polígono Panamericano”. 

Nacionales Conade 2023  

En el tercer día de competencias de esta  
disciplina, Quintana Roo sumó un oro y tres  

bronces más y con esto ya registra un total de  
nueve preseas para el estado siendo dos metales 
dorados, dos plateados y cinco bronces, informó 

Eric Arcila Arjona, presidente de la Cojudeq. 
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El Partido Verde (PVEM) nos 
acostumbró a que cada proceso 
electoral da su gran contribución 
a la vida democrática del país. 

Lo hacen de formas distintas, 
pero siempre causando un gran 
desagrado y mostrando el cobre, 
dejando en claro que lo que les in-
teresa es un pedazo del pastel del 
poder, sin importar el precio que 
tengan que pagar. 

Cada elección muestra su fa-
ceta más miserable y que su único 
interés en la política es la obten-
ción de cargos, dinero y algo de 
poder, sin importar que en el ca-
mino dejen la decencia y la moral, 
de las que les queda muy poca. 

Fundado por Jorge González 
Torres en la década de los noventa 
como un organismo político que 
aportaría grandes cosas para el bie-
nestar ciudadano, ya que su idea 
de ser un partido ecologista para 
garantizar la sustentabilidad de los 
recursos naturales y el derecho de 
cada persona a su desarrollo eco-
nómico, político, social e indivi-
dual en un ambiente sano, de res-
peto por la vida y la naturaleza y 
dentro de una sociedad más justa, 
como establecen sus principios, 
nunca fue tomado en cuenta. 

Su preferencia nunca ha reba-
sado más allá del cinco por ciento 
de los sufragios emitidos y siem-
pre ha subsistido por ser un apén-
dice de un partido catalogado den-
tro de las preferencias de los ciu-
dadanos. Se nutre de candidatos 
considerados del grupo cercano 
de la familia González Martínez, 
ubicados dentro de las clases pri-
vilegiadas y considerados fifís por 
el actual Presidente de la Repúbli-
ca, pero que a ellos no los repudia, 
ya que le aportan una ridícula do-
tación de votos. 

En su primera aventura electo-
ral perdió el registro, por lo que a 
la siguiente se sumó a la candida-
tura del panista Vicente Fox y al 
ganar la elección pidieron la Se-
cretaría del Medio Ambiente, la 
que le fue negada por el triunfador 
de los comicios. 

Fueron borrados del entorno 
gubernamental y se cobijaron en 
la protección del PRI, sin que les 
sirviera de mucho, ya que la alian-
za en torno a Roberto Madrazo 
Pintado fracasó rotundamente, pe-
ro a cambio de ello obtuvieron una 
pequeña dotación de diputados y 
senadores. 

Continuaron con el PRI y en la 
siguiente elección presidencial, 
esa alianza les permitió la obten-
ción de su primer gobierno estatal 
en Chiapas, en la persona de Ma-
nuel Velasco Coello. 

El mismo Velasco Coello que 
aplicó la traición al PRI, después 
del fracaso electoral de 2018 y en-
tonces se sumó al ganador de la 
contienda, Morena y su líder An-
drés Manuel López Obrador. 

Manuelito como es llamado el 
nuevo Niño Verde, quien se con-
virtió en el poder del partido, de-
bido a la enfermedad que aqueja 
al original Niño Verde, Jorge Emi-
lio González, consideró que ya 
era momento de buscar una can-
didatura presidencial y que la 
oportunidad era la actual, ya que 
está dejando de ser “niño” a sus 

43 años y entonces buscó una mo-
neda de cambio para ser tomado 
en cuenta. 

Junto con Karen Castrejón sa-
crificaron a su candidato al gobier-
no de Coahuila, para sumarlo a la 
candidatura de Armando Guadiana 
que anda bajo en las encuestas. 

A Manuel y Karen no les im-
portó el trabajo desarrollado por 
Lenin Pérez y simplemente entre-
garon su cabeza en una ecuación 
que no beneficiará en nada al 
abanderado de Morena, pues a una 
semana de los comicios podrán 
ayudar los dos o tres puntos que 
puedan pasarse a Guadiana y sí 
perjudicarán a sus candidatos a di-
putados locales. En los porcentajes 
que les sean asignados para formar 
su bancada. 

Manuel cambió a su candidato 
por una ilusión, ser incluido como 
una sexta corcholata por el presi-
dente López Obrador lo que no le 
servirá de nada. 

Eso sí, el Partido Verde pudo 
negociar que continúe como ré-

mora de Morena, para la elec-
ción presidencial del 24, pero 
Manuelito no será candidato 
presidencial. 

Por lo pronto, el domingo cons-
tataremos la pobreza de los votos 
del Partido Verde en Coahuila. 

***** 
La marcha en favor de la Corte, 
en la que participaron varios cen-
tenares de personas, terminó en 
un enfrentamiento verbal y de 
aventarse cosas, con aquellos que 
acosan el edificio de la SCJN. 
Propiciado por los manifestantes, 
pero que no pasó a mayores. Los 
organizadores de las marchas de-
berán poner mayor atención, para 
evitar este tipo de enfrentamientos 
que no favorecen a nadie… De 
verdad que el presidente López 
Obrador es un gran vendedor de 
libros, ya que tres millones de pe-
sos de ganancias por uno de sus 
escritos es una buena cantidad que 
lo podría llevar a ser catalogado 
como un escritor de best sellers.

Una más del Verde
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

En cada elección, el 
Partido Verde muestra su 
faceta más miserable y 

que su único interés en la 
política es la obtención 
de cargos, dinero y algo 
de poder, sin importar 
que en el camino dejen  
la decencia y la moral,  
de las que les queda  

muy poca

 ramonzurita44@hotmail.com

A Manuel Velasco y a Karen Castrejón, del Verde, no les importó el trabajo de Lenin Pérez en 
Coahuila y simplemente entregaron su cabeza.
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Coahuila es importante, pero lo 
es más el Estado de México y 
por muchas razones, por su po-
blación, por su frontera con la 
capital del país, por su economía, 
por su situación geográfica y su 
padrón electoral. Es para muchos 
la antesala de 2024, para otros, 
un ejercicio de poder del partido 
en el poder. 

La manipuladora guerra de las 
encuestas pretende modificar la 
percepción antes de llegar a las 
urnas, por lo que la participación 
social en la jornada será defini-
tiva y de trascendencia. 

Los mexiquenses han experi-
mentado el festín de los mítines 
y la confrontación de posturas y 
proyectos. Es la continuidad, no 
es la ruleta del cambio que en 
otros estados como Veracruz o 
Zacatecas, han sido de un retro-
ceso demoledor y de un creci-
miento de la violencia devasta-
dor. Ahí sí no hay forma de ocul-
tar lo que ocurre. Por ello, y no 
es superficial, llama la atención 
que Alejandra Del Moral Vela 
descanse su presentación en lo 
que llama “reconciliación”. 

El asunto no es menor. Esta-
mos fracturados y enfrentados 
socialmente. Los partidos polí-
ticos diluidos y aliados para so-
brevivir y un crimen organizado 
revitalizado y con presencia na-
cional. Sólo juntos, participando 
y unidos podremos superar las 
adversidades y que son muchas. 

Morena intenta presentarse 
como una opción limpia y ho-
nesta. Ni lo uno ni lo otro. Los 
escándalos de irregularidades son 
enormes y entonces el desafío 
por convencer es doble. 

Delfina Gómez Álvarez busca 

por segunda ocasión llegar a la 
silla de la administración estatal. 
Sin embargo los propósitos de 
los llamados debates (que fueron 
dos) no cumplieron las expecta-
tivas porque estaban pactados en 
temas, porque no fueron espacios 
de exposición ni de confronta-
ción, porque los minutos eran in-
suficientes para profundizar en 
las propuestas, porque los parti-
dos iban como matraqueros, por-
que se centraron en el fácil ca-
mino de atacar mediáticamente 
ante los moderadores, porque los 
discursos fueron reiterativos. 

Los llamados “cuartos de gue-
rra” se enfocaron más en hacer 
creer en triunfos inexistentes que 
en tomar en cuenta las aspiracio-
nes y necesidades de la pobla-
ción. Las carencias, las debilida-
des, los desacuerdos, los reduci-
dos satisfactores de la población 
eran la mejor plataforma para 
plantear soluciones. 

Los contribuyentes pocos sa-
ben de política, quieren digni-
dad, seguridad, respeto, educa-
ción, alimentación, salud, trans-
porte. La sociedad ya está can-
sada de chantajes, corrupción, 
engaños, estafas. El poder debe 
servir para servir, eso es lo im-
portante. Aventar dádivas es 
ofender y menospreciar a la gen-
te. Comerciar con su pobreza es 
ruin. Dejarlos en el abandono 
de los recursos es un abuso. Por 
ello se requiere de gente prepa-
rada para gobernar. 

Es una tarea difícil ciertamen-
te pero debe ser compartida en 
esfuerzo con todos y para ellos 
se necesita educación desde lo 
más básico y elemental que es el 
civismo, el respeto a la autoridad, 
el encuentro con los valores, la 
necesidad de permanencia y la 
aspiración a ser mejores. 

El Estado de México dejará 
huella, sin duda, en su proceso 

electoral y ahora sí se medirá la 
capacidad de los mexiquenses 
por buscar la ruta correcta. Se es-
pera una elección cerrada que 
ojalá no llegue a tribunales ni al 
grito acostumbrado de “fraude” 
por parte de los perdedores. 

La problemática de la entidad 
merece personajes que respon-
dan, que vigoricen, que hagan a 
un lado a los improvisados y que 
dejen de llenar los cargos públi-
cos con cuates para pagar cuotas. 
Ojalá los convencidos hagan su 
tarea y se empeñen por invitar a 
los indecisos a votar, ese es el 
primer paso, el fundamental para 
elegir y ganar.

Semana trascendente
Por Carlos  

Ramos Padilla*

SE COMENTA SÓLO CON…

Los propósitos de los llamados debates entre Alejandra Del Moral Vela y Delfina Gómez Álvarez no cumplieron 

las expectativas.

@cramospadilla 
 

*Conductor del programa  
Va en serio, Mexiquense TV 
Canal 34.2, IZZI Canal 135  

y Mexiquense Radio

El Estado de México 
dejará huella, sin duda, 
en su proceso electoral 

y ahora sí se medirá  
la capacidad de los 
mexiquenses por 

buscar la ruta correcta. 
Se espera una elección 

cerrada que ojalá no 
llegue a tribunales ni al 
grito acostumbrado de 
“fraude” por parte de 

los perdedores
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Desde hace décadas, quizá desde el 
salinato —1988 a 1994— las en-
cuestas electorales dejaron de ser 
mediciones para la proyección de 
estrategias de campaña, a conver-
tirse en instrumentos mediáticos de 
manipulación de masas y de abierta 
propaganda política. 

Sin ningún recato los levantado-
res de opinión se han prestado al 
juego y se han hecho no sólo cóm-
plices del fraude, sino ricos con eso. 
Y los medios informativos cierran 
ese perverso círculo al difundir esas 
encuestas para crear la percepción 
de que las elecciones son cosa juz-
gada y concluida. 

Pero al final, lo que prevalece es 
el voto. Y a cada elección quienes 
siguen las encuestas resultan estre-
pitosamente engañados. 

(Hoy) “Las casas encuestadoras 
han creado la impresión de que las 
elecciones mexiquenses están de-
cididas, por amplio margen, en favor 
de Morena”, señala el historiador, 
escritor y periodista Héctor Aguilar 
Camín. 

Pero las tendencias del voto me-
xiquense, sumados a las expresiones 
de los ciudadanos en el Estado de 
México, advierten que quienes les 
crean a esos levantamientos de opi-
nión se llevarán una sorpresa el do-
mingo 4 de junio próximo. 

Ya las autoridades electorales lo-
cales han advertido que la mayoría 
de esas casas encuestadoras no tie-
nen registro autorizado ni antece-
dentes confiables. Son simple y lla-
namente propaganda electoral. 

Aguilar Camín recuerda que 
“algo parecido sucedió en 2021. Ca-
sas encuestadoras de alto y bajo ran-
go le dieron anticipadamente a la 
alianza de Morena la mayoría cali-
ficada en la Cámara de Diputados 
y la mayoría absoluta de los votos. 
Pero no hubo mayoría calificada en 
la Cámara y fue la oposición quien 
recibió el grueso de los votos”. 

Al final, en ese proceso, los par-
tidos opositores obtuvieron 1 millón 
más de votos que los de Morena y 
aliados. 

Fue muy significativo que en el 
proceso de revocación de mandato 
muy promocionado por el propio 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y operado con sus estruc-
turas por Morena y aliados, apenas 
logró juntar 15 millones de votos a 
pesar de que se rellenaron urnas a 
diestra y siniestra sin ningún cuidado 
y pudor. Ahí AMLO perdió algo así 
como 18 millones de votos de los 
33 que sacó en 2018. Los ciudada-
nos lo colocaron en su verdadero ni-
vel de aprobación. Sólo 15 millones 
no 33 como él insiste en pregonar. 

“En 2018, Morena y sus aliados 
obtuvieron el 28% de los votos po-
sibles del total del padrón electoral. 
En 2021, ganaron el 19%. En 2022, 
en las elecciones de revocación de 
mandato, sólo el 14%... 

“Es decir: en 2018 Morena y sus 
aliados lograron la tercera parte de 
los votos posibles; en 2021, la quinta 
parte; y en 2022, el 14%”, reflexiona 
el historiador y periodista. 

Concluye: 
“¿De dónde sale la idea de que 

Morena y sus aliados están ahora 
15 y hasta 20 puntos arriba (en el 
Edomex)?”, interroga, para concluir: 
“De las encuestas”, que en su ma-
yoría apenas son un obsceno meca-
nismo de manipulación mediático-
electoral, agrego yo. 

DATOS DUROS 
El Estado de México tiene 

16´992,418 habitantes, el 13.5 % 
del total del país; el 87% es pobla-
ción urbana y 13% rural. De todos 
ellos 11’832,184 cuentan con cre-
dencial para votar, forman la llama-
da Lista Nominal. Tradicionalmente 
vota un 50 a un 60%. Las mujeres 
votan casi un 6, frente a 4 de los 
hombres. 

Esta vez lo harán por una gober-
nadora de su género. ¿cuál de las 2 
es más atractiva para ellas… y ellos? 
Ya veremos. 

En su mayor parte, ellos viven 

en los municipios que circundan a 
la Ciudad de México, los del oeste 
—Naucalpan, Tlalne, Izcalli, etc.— 
están claramente, como en el Valle, 
donde está Toluca, con Alejandra 

del Moral, la candidata de la alianza 
PRI, PAN, PRD y los de la otra ban-
da, que ubica a Texcoco, Ecatepec, 
Chalco entre otros, muy populosos, 
son dominados mayoritaria, no to-
talmente, por simpatizantes de Del-

fina Gómez, la representante de 
Morena y aliados. Delfina perdió ya 
esta contienda en 2017 frente a Al-
fredo Del Mazo. 

Delfina tiene la sombra no sólo 
de ser incapaz y deshonesta, sino de 
que en la intermedia de 2021 la alian-
za obtuvo una mayor votación que 
Morena en el edomex y que los opo-
sitores a AMLO recuperaron muchos 
municipios y diputaciones que habían 
perdido en 2018. Eso es tendencia. 

Y la tendencia del voto y el des-
gaste de AMLO no presagian nada 
bueno para ella el 4 de junio de 
este año. 

En esta ocasión, PRI, PAN y PRD 
contarán con representantes triples, 
experimentados, en cada una de las 
más de 25 mil casillas que se desple-
garán en el Estado. Ellos documen-
tarán cada incidente, anomalía, in-
tentona de fraude en cada casilla. 

Además, habrá 5 mil 519 obser-
vadores ya debidamente registrados 
y autorizados por el INE provenien-
tes de EU, Canadá y Europa quie-
nes, junto a los mexicanos, sancio-
narán este proceso. 

¡Cierto!, la sonorense Guadalu-
pe Taddei ha logrado desde la pre-
sidencia medio lopezobradorizar la 
administración del INE, pero no así 
su Consejo General. Así que no va 
a ser fácil que logre darle la vuelta 
o anular el proceso en el Estado de 
México. 

Amigos, estos datos duros son 
los que, para mí, cuentan, no las 
encuestas. 

¿Ganará Delfina pese a todo es-
to? ¡Por qué no! ¡Claro que puede 
ganar!... como igual puede ganar, 
como creo yo lo va a hacer, la priista 
Alejandra Del Moral. 

¿GABINETE DE SEGURIDAD, 
 ESTE MARTES EN EL SENADO? 

No hay fecha que no se cumpla y 
este martes deberán comparecer y 
rendir cuentas en el Senado, ante la 
Comisión Bicameral, los titulares 
de la Defensa, Marina y Seguridad 
Pública, así como el director de la 
Guardia Nacional. 

Será, si no hay algún contra-
tiempo, el resultado de una larga 
y dura batalla de rendición de 
cuentas del zacatecano Ricardo 
Moreal, quien así institucionali-
zaría finalmente lo que mandata 
la Constitución: que los encarga-
dos de la Seguridad Pública del 
país se sometan al escrutinio y opi-
niones del Legislativo. 

Mostraría que dentro de la 4T sí 
existen quienes creen en un Estado 
de Derecho, democrático y respon-
sable con el respeto a los Derechos 
Humanos. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Estado de México, ¿qué decidirán sus electores?

Las tendencias del 
voto mexiquense, 

sumados a las 
expresiones de los 
ciudadanos en el 
Estado de México, 

advierten que quienes 
les crean a esos 
levantamientos  

de opinión, 
 las encuestas, 
 se llevarán una 

sorpresa el domingo  
4 de junio próximo

El voto...
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Bajo el lema “Fomentando la 
aviación en apoyo a la recupe-
ración socioeconómica”, es la 
reunión organizada por la Aso-
ciación de Transporte Aéreo In-
ternacional (IATA por sus siglas 
en inglés) que se llevará a cabo 
durante el Wings of Change 
Americas (WOCA) en la Ciudad 
de México los días 27 y 28 de 
junio próximo. 

El objetivo es crear un marco 
de encuentro y diálogo entre la 
industria aérea, el estado, el tu-
rismo y todos los sectores rela-
cionados a la aviación, para ana-
lizar y acordar acciones futuras 
que permitan desarrollar su papel 
fundamental en la región, como 
socio estratégico que facilita la 

conexión social y será motor de 
desarrollo de los países, aún en 
medio de panorama económico 
y político desafiante. 

La sede de la reunión será el 
Hotel Hyatt Regency, donde se 
reunirán los principales ejecuti-
vos del sector, junto a expertos, 
reguladores, autoridades de avia-
ción civil y de gobierno, asocia-
ciones regionales y locales, fa-
bricantes, así como otros impor-
tantes miembros y proveedores 
de la cadena de valor de la avia-
ción, mismos que analizarán los 
desafíos y oportunidades más 
significativas en el mercado me-
xicano y en las Américas, para 
generar nuevas relaciones, me-
didas que impulsen la conecti-
vidad aérea, el turismo, comercio 
e inversión y estrategias que per-
mitan utilizar mejor este medio 
de transporte esencial. 

Entre las personalidades que 
han confirmado su participación 
en WOCA 2023 destacan, Jorge 
Nuño Lara, secretario de Trans-
portes y Comunicaciones de 
México; Andrés Conesa, CEO 
Aeroméxico; Enrique Beltra-
nena, CEO Volaris; Pedro Heil-

bron, CEO Copa Airlines; 
Adrian Neuhauser, CEO 
Avianca Holdings Group; Julio 
Gamero, CEO, Tag Airlines; 
Luis Sierra, CEO Mas Air; 
Juan Carlos Zuazua, CEO Vi-
va Aerobus; Diana Olivares, di-
rectora general en México de 
LATAM Airlines Group y presi-
dente de la Canaero. 

María Jesús López Solás, 
directora Comercial de Iberia; 
José Freig, vicepresidente de 
Operaciones y Comercial para 
México, el Caribe y América 
Latina (MCLA) en American 
Airlines; Ricardo Catanant, di-
rector de Agencia Nacional de 
Aviación Civil Brasil (ANAC); 
Alfonso Arroyo, representante 
para Latinoamérica y el Caribe 
de la European Union Aviation 
Safety Agency (EASA); Gui-
llaume Gressin, vicepresidente 
Internacional, Estrategia y Ope-
raciones Comerciales Airbus 
Latinoamérica y Caribe; Ga-
briela Frías, periodista, presen-
tadora de negocios de CNN en 
Español y, Peter Cerdá, vice-
presidente Regional de IATA pa-
ra las Américas. 

Del programa destacan los 
siguientes puntos: Previsiones 
económicas de la región, Pers-
pectivas del futuro del transporte 
aéreo en la región, Retos y opor-
tunidades normativas, Transición 
de la aviación hacia combusti-
bles sostenibles: retos y oportu-
nidades, Hoja de ruta para mo-
dernizar la venta minorista de 
las aerolíneas en la región, La 
importancia de México y la re-
gión para una aerolínea global, 
La futura experiencia del pasa-
jero a través de la biometría, Ne-
cesidades de la infraestructura 
de la región. Viajes y turismo de 
Latinoamérica y la importancia 
de la conectividad aérea. 

 

✰✰✰✰✰ Luego de consoli-
darse como la sexta aerolínea 
más puntual del mundo en 2022, 
Avianca fue reconocida como la 
tercera línea aérea más puntual 
a nivel global, según el Ranking 
de febrero de 2023 publicado 
por Cirium, la firma de datos de 
aviación más grande a nivel glo-
bal, categoría que mide a las ae-
rolíneas que tienen operaciones 
en varios países del mundo. 

En medio de entorno desa-
fiante para la aviación, no sola-
mente en Colombia sino tam-
bién en América Latina y el 
mundo, la compañía registró un 
indicador de puntualidad (On Ti-
me Performance —OTP—) de 
87.89 por ciento que demuestra 
su disciplina operacional, y que 
es el resultado de las diferentes 
iniciativas de eficiencia imple-
mentadas y del trabajo de los 
equipos que están detrás de la 
salida y llegada de cada vuelo. 

Frederico Pedreira, Chief 
Operating Officer de Avianca 
asegura: “nos sentimos muy or-
gullosos de representar a Colom-
bia en ranking internacional de 
la talla de Cirium, a la vez que 
fortalecemos nuestros indicado-
res operacionales para ser la ae-

rolínea que nuestros viajeros 
quieren: a tiempo, con sus ma-
letas en destino y a precios cada 
vez más competitivos. 

“Este es el resultado del tra-
bajo de nuestro equipo y en par-
ticular queremos reconocer tam-
bién el trabajo de gestión de trá-
fico aéreo que está permitiendo 
una operación más eficiente en 
los cielos colombianos”. 

 
✰✰✰✰✰ Uno de los prin-
cipales tour operadores turísticos 
del Reino Unido, British Air-
ways Holidays, concedió los 
premios Customer Excellence 
Awards 2022 a seis hoteles de 
RIU Hotels & Resorts ubicados 
en Dubái, Maldivas, Estados 
Unidos y España. El operador 
recopiló más de 67 mil opinio-
nes independientes en 2022 y 
concede un total de 540 Custo-
mer Excellence Awards 2022 en 
todo el mundo para reconocer a 
los hoteles mejor valorados por 
los clientes. 

Los seis hoteles de RIU ga-
lardonados son: el hotel Riu Du-
bai (puntuación global de 4.5), 
el Riu Palace Maldivas (puntua-
ción global de 4.5), el Riu Atoll 
(puntuación global de 4.6), Riu 

Plaza New York Times Square 
(puntuación global de 4.5), el 
Riu Plaza Manhattan Times 
Square (puntuación global de 
4.6) y el Riu Plaza España (pun-
tuación global de 4.7), la base 
es 5 de puntos. Los galardones 
se entregan gracias a la opinión 
imparcial de los clientes que vi-
sitan sus hoteles.  

El tour operador recopila es-
tas opiniones a través de Feefo 
(www.ba.com/reviews), platafor-
ma independiente en la que los 
clientes dejan valoraciones de su 
experiencia en los hoteles visi-
tados y puntúan su estancia en 
base a la ubicación, servicio, lim-
pieza de las instalaciones y cali-
dad del sueño, y otorgan puntua-
ción global sobre cinco estrellas 

Para RIU estos premios son 
muy relevantes ya que reconocen 
el esfuerzo conjunto que realizan 
todos los trabajadores de los ho-
teles de la cadena para ofrecer 
cada día el mejor servicio. 

 
“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– Es la tercera aerolínea más puntual  
del mundo según Cirium: Avianca

IATA organiza el WOCA 2023  
a realizarse los días 27 y 28  

de junio en la CDMX

– Los premios Customer Excellence Awards 2022 para seis hotels RIU

Por Victoria 
González Prado

Aquí tres de los Riu galardonados: Plaza España, Man-
hattan Times Square y Maldivas.

Participarán importantes directivos de distitntas aerolíneas.

Es la tercera aerolínea más puntual del mundo.
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La investidura presidencial va más 
allá de la persona in tempore que 
porta el lábaro patrio por mandato 
y voluntad de la mayoría de los me-
xicanos. Es una institución consti-
tucional a la que se le debe el má-
ximo respeto pues quien la asume, 
en su primer acto de gobierno al ren-
dir protesta, se compromete a cum-
plir y hacer cumplir la ley a nombre 
de todos los mexicanos. 

Por ello, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador confirmó 
que procederá legalmente contra 
César de Castro, abogado de Genaro 
García Luna, exsecretario de Segu-
ridad Pública en el sexenio de Felipe 
Calderón, declarado culpable de nar-
cotráfico y delincuencia organizada 
en Estados Unidos. 

“Ya estoy recabando informa-
ción, sí voy a presentar la demanda 
en contra del abogado de García Lu-
na. (…) Lo voy a hacer porque, con 
propósitos políticos y de manera 
tendenciosa, quiso involucrarme en 
el caso de García Luna y va a tener 
que aclararlo”, subrayó. 

La demanda, mencionó, se in-
terpondrá a partir de lo declarado 
por el abogado en el juicio de García 
Luna, llevado a cabo en enero en el 
Tribunal Federal del Distrito Este 
de Nueva York. 

“Estamos viendo eso, cómo lo 
hacemos, pero a partir de lo que él 
sostuvo en el juicio. Él le quiso sacar 
a uno de los testigos, Zambada, que 
yo había recibido dinero para una 
campaña en la que enfrenté a Fox, 
cuando nunca fuimos candidatos ri-
vales, pero eso lo introdujo, o sea, 
no tenía elementos de ningún tipo; 
abiertamente era involucrarme, 
mancharme, calumniarme”, refirió. 

El mandatario informó que pe-
dirá reparación del daño moral, 
“porque no es Andrés Manuel o sólo 
Andrés Manuel, es el presidente de 
México y no puede cualquiera y, 
menos un extranjero, poner en tela 

de juicio la integridad, la honestidad 
del presidente de México”. 

Si la reparación del daño moral 
es monetaria, dijo, se donará a víc-
timas colaterales de la guerra contra 
el narcotráfico que provocó Felipe 
Calderón. 

“Va a ser para (…) hijos de pa-
dres que perdieron la vida cuando 
había esta asociación delictuosa en-
tre el gobierno y la delincuencia”, 
enfatizó. 

El jefe del Ejecutivo reiteró que 
él ni su gobierno establecen relacio-
nes de complicidad con nadie y no 
se permite la corrupción, por lo que 
el abogado deberá asumir la respon-
sabilidad de lo manifestado. 

Ahora, le comento que en el mar-
co del Día Internacional de la Di-
versidad Biológica, conmemorado 
el pasado 22 de mayo, la Presidenta 
Municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta, junto a voluntarios can-
cunenses, llenó de vida vegetal los 
camellones de la avenida López Por-
tillo a la altura de la avenida Andrés 
Quintana Roo, con la actividad “Re-
forestación por la Biodiversidad”, 
en donde se plantaron 160 árboles 
a fin de combatir las islas de calor 
en la ciudad. 

En esta actividad realizada por 
la Dirección General de Ecología y 
empresas privadas, la Primera Au-
toridad Municipal, felicitó a todos 
los voluntarios presentes por ser 
ejemplo del amor que se tienen a la 
ciudad y por la preservación del me-
dio ambiente. 

“Con estas acciones, nos suma-
mos a los esfuerzos para hacer frente 
al cambio climático, el año pasado 
plantamos 200 árboles y la meta de 
este año son 500, les invito a conti-
nuar trabajando de la mano, para se-
guir embelleciendo nuestra ciudad, 
haciéndola una ciudad más verde, 
más bonita y más saludable”, ex-
hortó previo al inicio de la jornada. 

Por su parte, la directora general 
de Ecología, Tania Estefanía Fer-
nández, agradeció a la Presidenta 
Municipal su respaldo y comentó 

que seguirán las reforestaciones por 
la zona fundacional, la avenida An-
drés Quintana Roo, Plaza Cancún 
Mall, Plaza las Américas, entre 
otras, a fin de reducir las islas de ca-
lor en el municipio. 

Ayer, durante la reforestación 
Ana Paty Peralta estuvo en cercanía 
con las niñas, niños, jóvenes y adul-
tos voluntarios, en donde los apoyo 
a plantar distintos árboles, platicó 
con ellos, se tomó fotografías, para 
después terminar con un recorrido 
por los distintos stands del colectivo 
multicultural. 

También, déjeme contarle que 
elementos de la Zona Federal Ma-
rítimo Terrestre (ZOFEMAT) y de 
la Dirección General de Servicios 
Públicos, laboran diariamente bajo 
encomienda de la Presidenta Muni-
cipal de Benito Juárez, Ana Paty Pe-
ralta, para conservar las playas pú-
blicas en óptimas condiciones, con 
el objetivo de ofrecer a locales y vi-
sitantes la mejor versión de Cancún, 
previo a la temporada de verano, en 
la que se espera el arribo de miles 
de viajeros. 

Prueba de ello es que las siete 
playas a cargo del gobierno muni-
cipal, se destacan por contar con el 
galardón Blue Flag que emite la 
Fundación para la Educación Am-
biental (Foundation for Environ-
mental Education, FEE), es por eso, 
que para mantener la certificación, 
se ejercen permanentemente labores 
de cuidado y mantenimiento. 

En ese sentido, el pasado jueves 
25 de mayo, Blue Flag México re-
alizó una auditoría en las siete playas 
que son: del Niño, las Perlas, Chac-
mool, Marlín, Ballenas, Delfines y 
Coral, las cuales deben cumplir con 
33 criterios englobados en cuatro 
categorías: calidad del agua, educa-
ción ambiental, gestión y manejo 
ambiental y seguridad y servicios, 
logrando una calificación aproba-
toria en todas las playas. 

De esta forma, el gobierno de Ana 
Paty Peralta, conserva las costas ca-
ribeñas en perfectas condiciones ya 

que representan el principal atractivo 
de Cancún, por lo que reforzar el cui-
dado y bienestar del ambiente es cla-
ve para mantener el éxito turístico. 

Y ya que hablamos de playas, 
usted debe saber que el secretario 
de Turismo del Gobierno de Méxi-
co, Miguel Torruco Marqués, dio a 
conocer que de acuerdo con la in-
formación oportuna de la Organi-
zación Mundial del Turismo 
(OMT), México ascenderá a la po-
sición 28 a nivel mundial en gasto 
per cápita por turismo internacional 
en 2022. 

El titular de la Secretaría de Tu-
rismo (Sectur) destacó la importan-
cia de este ascenso, al precisar que, 
en 2018, al inicio de esta adminis-
tración, nuestro país se ubicaba en 
el lugar 40 en este importante rubro, 
que, junto con la captación de divi-
sas, es lo que mide la potencialidad 
turística de una nación. 

Informó que, con base en el Ran-
king del Gasto Per Cápita 2022 de 
la OMT, México registró 731 dóla-
res en gasto medio per cápita, mien-
tras que, en 2018, fue de 545.3 dó-
lares; y en 2021 se alcanzaron 620.4 
dólares. 

Torruco Marqués puntualizó que 
acorde con la política turística del 
presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, se prioriza el incremento 
de captación de divisas y el gasto 
per cápita, más que por atraer un 
mayor volumen de turistas; con el 
propósito de impulsar la derrama 
económica, y que los beneficios per-
meen hacia las 235 plazas con vo-
cación turística, en cumplimiento 
de la instrucción presidencial para 
hacer del turismo una herramienta 
de reconciliación social. 

En ese tenor, México ha logrado 
importantes ascensos año con año, 
en materia de gasto per cápita por 
turismo internacional, ya que del lu-
gar 40 que se tenía en 2018, escaló 
al lugar 37, en 2019; al 36, en 2020; 
al 29, en 2021, y en 2022 ascenderá 
al 28. 

Aunado a ello, el secretario de 

Turismo indicó que, en 2022, el in-
greso de divisas por visitantes in-
ternacionales a México fue de 28 
mil 16 millones de dólares, lo que 
permitió a nuestro país mantenerse 
en la novena posición del ranking 
de la OMT, al igual que en 2021. 

Subrayó que, durante 2022 lle-
garon a nuestro país 38 millones 327 
mil turistas internacionales, para si-
tuarse en la sexta posición en el ran-
king de la OMT, solo por debajo de 
Francia, España, Estados Unidos, 
Turquía e Italia. 

El secretario de Turismo enfatizó 
que los logros alcanzados en materia 
turística en la actual administración 
son prueba fehaciente de que los 
proyectos y programas impulsados 
por el Gobierno de México y Sectur, 
son acertados, al fortalecer la in-
fraestructura aeroportuaria, ferro-
viaria y carretera nacional; y con el 
desarrollo de productos ancla en los 
diferentes estados para diversificar 
la actividad turística. 

Afirmó que las medidas instrui-
das por el jefe del Ejecutivo durante 
la pandemia, también permitieron 
que nuestro país fuera de los prime-
ros en recuperarse en el sector tu-
rístico, al no restringir los vuelos in-
ternacionales; elaborar los protoco-
los biosanitarios en conjunto entre 
la Secretaría de Salud, Sectur, y la 
iniciativa privada; e implementar la 
estrategia de vacunación, de modo 
que México, solo tuvo una caída del 
46% en la llegada de turistas inter-
nacionales, cuando las grandes po-
tencias que compiten con nuestro 
país desde la óptica económica, ca-
yeron 86%. 

Torruco Marqués declaró que pa-
ra 2023, la OMT destaca que ante 
el entorno económico mundial y al 
incremento en precios, se espera que 
los turistas realicen con mayor fre-
cuencia viajes de corta distancia y 
tomen decisiones de viaje con base 
en la calidad-precio. 

Aseguró que, al cierre de la ad-
ministración, quedarán concluidas 
las obras: trenes, aeropuertos, auto-
pistas, productos y atractivos, entre 
otros, que consolidarán a México 
como potencia turística mundial en 
lo económico; empero, lo anterior 
será motivo de posterior análisis en 
otra entrega de Hora 14. 

DIARIOIMAGEN QUINTANAROO

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

México, 28 sitio mundial en gasto 
 per cápita por turismo internacional

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Buen día hoy para la salud, para mejorarla y también para 
sentirte bien con tu cuerpo. 
 
 
Decídete a practicar algún deporte o a hacer algún tipo 
de ejercicio, tu salud lo requiere. 
 
 
Si hablaras y expresaras lo que te pasa a diario, seguro 
que hoy te sentirías mucho mejor. 
 
 
Ese mal humor que tienes es porque guardas cosas en tu 
interior que deben salir a la luz. 
 
 
Reserva un poco de tiempo para alguien de tu entorno 
que te está pidiendo ayuda. 
 
 
El karma existe y que todo lo que hacemosregresará a 
nosotros en la misma forma. 
 
 
Si necesitas hablar de tus problemas, hoy podrás hacerlo 
con alguien de tu confianza. 
 
 
Es hoy cuando tu pareja más necesita que le demuestres 
tu amor y le des todo tu apoyo. 
 
 
Si hoy te levantas con sensación de cansancio, tal vez 
tengas carga de energía negativa. 
 
 
Actúa en consecuencia con tus ideas y no dejes que otros 
te digan lo que tienes que hacer. 
 
 
Concéntrate en un asunto que tienes pendiente porque te 
has dedicado a a otros menesteres. 
 
 
No discutas hoy con tu pareja y mejor agradécele que te 
diga tus fallos.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.

Comercio: Commerce. 
 
Comerciante: 
Businessman. 
 
Mercadotecnia: 
Marketing. 
 
Ventas: Sales. 
 
Vendedor: Seller. 
 
Cliente: Client. 
 
Mercancía: Commodity. 
 
Ofertas: Offers. 
 
Descuentos: Discounts. 
 
Comercio Internacional: 
International Trade. 
 
Comercio Interior: 
Domestic Trade. 

Promociones: 
Promotions. 
 
Intercambio: Exchange. 
 
Economía: Economy. 
 
Negocios: Business. 
 
Facturación: Billing. 
 
Forma de pago: Way to 
pay. 
 
Fabricante: Maker. 
 
Distribuidor: 
Distributor. 
 
Mayorista: Wholesaler. 
 
Minorista: Retailer. 
 
Consumidor: Consumer

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1960.- Nace en Costa Rica la actriz y cantante Maribel Guardia, 
quien salta a la fama tras participar en el concurso Miss Universo 
1978, realizado en Acapulco, Guerrero, donde gana como “Se-
ñorita Fotogénica”. Tiene un hijo del cantautor Joan Sebastian 
y sostiene una relación sentimental con Marco Chacón.

TIP ASTRAL 
 

ARCÁNGEL RAFAEL. Pídele ayu-
da a a San Rafael arcángel para que 
mejore tu salud, que te libere de ata-
duras y rencores y así ayude a que li-
bere y purifique tu alma.

*** El selenio es un nutriente que 
el cuerpo necesita para mantenerse 
sano. El selenio es importante para 
la reproducción, la función de la 

glándula tiroidea, la producción 
de ADN y para proteger al cuerpo 
contra infecciones y el daño cau-
sado por los radicales libre.

 
*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 

hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx y al día 

siguiente publicaremos las respuestas.

El selenio, nutriente para estar saludable

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A 
TEL. 998 184 20 74

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES 

TEL. 998 870 32 97

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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Por Edmundo Cázarez C. 
 

“Siento que México es un país tan 
pisoteado y tan agredido. Un pueblo 
que sueña. Que quiere. Que anhela 
y espera, lamentablemente, eso no 
llega. Lo que nos convierte en con-
formistas y nos entristece enorme-
mente porque jamás llegará a suce-
der”, expresó Paco Stanley, exitoso 
conductor de diversos programas de 
radio y televisión, en la última entre-
vista que concedió, a tan sólo 72 ho-
ras que fuera asesinado, aquel fatídico 
lunes 7 de junio de 1999, al salir del 
restaurante “El Charco de las Ra-
nas”, ubicado sobre Periférico Sur, 
en la Ciudad de México. 

Llegar hasta el lugar indicado para 

realizar la entrevista, el acceso al in-
mueble es vigilado por dos elementos 
de seguridad, portando trajes azul 
marino y corbata roja con franjas azu-
les, equipados con un sofisticado sis-
tema de radiocomunicación, quienes 
revisan minuciosamente mi mochila 
en donde guardo mi grabadora, li-
breta y un libro, así como una cha-
marra, porque la tarde de ese viernes 
4 de junio de 1999, se avecinaba un 
fuerte aguacero. Para permitirme el 
acceso, exigen que me registre en el 
libro de visitantes, indicándome que 
debo esperar unos minutos en la re-
cepción, en lo que Jorge Gil, quien 
fue el fiel asistente de Paco Stanley, 
pasara por mí y me condujera hasta 
con mi entrevistado. 

Abogado de profesión, pero de-
dicado por completo al mundo del 
espectáculo y la comunicación. Ins-
talado en el interior de su moderna 
y lujosa oficina, de la colonia Roma 
de la Ciudad de México, en donde 
tenía instalado un impresionante es-
tudio de grabación. Con una sonrisa 
de oreja a oreja y propinándome un 
afectuoso abrazo de bienvenida, me 
invita para que pasemos a una có-
moda sala de juntas, adjunta a su es-
tudio de grabación, para llevar a ca-
bo la entrevista. 

Una hermosa mesa rectangular 
de cedro, sobre su cubierta, resalta 
un paño verde pistache que es pro-
tegido por un grueso cristal. Al cen-
tro, un hermoso frutero de cerámica 

de Talavera color azul cielo, con 
manzanas, uvas y duraznos. En la 
pared principal, una enorme foto-
grafía a color en donde se le observa 
conduciendo el exitoso programa 
de televisión ¡Pácatelas! Junto a mi 
entrevistado, quien permanece sen-
tado a la cabecera de su mesa, le sir-
ven un whisky en las rocas, junto a 
él, me percato que deposita, discre-
tamente, un diminuto mortero de 
cerámica color gris, con ligeros re-
siduos de un polvo blanco. 

¿Ya te ofrecieron algo de tomar? 
—me cuestiona— al momento de 
ponerse cómodo y se despoja de un 
saco de pana color mostaza. Su ca-
misa de seda color rosa luce impe-
cable y accede a responder las pre-

guntas que le formulé para el perió-
dico El Sol de México. Inexplica-
blemente, en el lugar se respiraba 
un ambiente demasiado tenso, no 
sé si era una premonición de lo que 
72 horas después, le habría de costar 
la vida. 

A manera de sencillo reconoci-
miento a su trayectoria y la huella 
que dejó plasmada tanto en el cine, 
la radio y televisión mexicana, me 
permito presentársela a usted, esti-
mado lector, esperando sea de su 
agrado y en espera de sus amables 
y valiosos comentarios. Coincidien-
do, que el próximo 6 de junio, a tra-
vés de la señal del canal las estrellas 
de Televisa, se estrena el documental 
El show: Crónica de un asesinato, 
que habla precisamente de lo suce-
dido el mediodía de aquel fatal 7 de 
junio de 1999. 

Antes de dar inicio con la entre-
vista, le pido, estimado lector, me 
permita un par de minutos para agra-
decer las múltiples muestras de afec-
to y solidaridad que me han demos-
trado amigos y colegas, al enterarse 
de mi salida del portal en el que es-
tuve colaborando gratuitamente por 
poco más de tres años, reiterándome 
su apoyo y amistad incondicional e 
invitándome para que colabore en 
una variedad de portales que po-
seen… ¡Por supuesto!!, entre más 
portales difundan las entrevistas… 
¡que honor! 

Qué satisfacción saber que cuen-
to con tan buenos y numerosos ami-
gos. Entre los que puedo mencionar 
a Billie Parker, que amablemente 
me ofreció su portal para que man-
tenga ocupada la mente ocupada en 
lo que más me gusta hacer: las en-
trevistas. Así como el muy querido 
amigo José Luis Montañez, director 
general de DIARIOIMAGEN; 
Emilio Trinidad, director del portal 
Relevante MX, y los buenos amigos 
de Latitud Megalópolis, así como 
Al Momento Noticias, a todos ellos, 
de corazón, un millón de gracias. 

De esta manera, la tarde del pa-
sado miércoles 24 de mayo, escu-
cho que tocan el timbre de mi casa, 
cuando acudo a ver quién me bus-
caba, me sorprende ver a Carlos Al-
berto García, acompañado de Ma-
nuel Toledano Morales, ambos, di-
rectivos del portal de noticias La-
titud Megalópolis, quienes, por ini-
ciativa propia, decidieron visitarme 
con la finalidad de transmitirme áni-

Paco Stanley dejó plasmada una imborrable huella, tanto en la radio como en la televisión mexicana.

¡Carajo..! somos un país  
tan pisoteado: Paco Stanley
– Última entrevista que concedió,a tan sólo  

72 horas de que fuera asesinado



mo, brindarme todo su apoyo 
y formularme una cordial in-
vitación para que continúe 
ejerciendo esta maravillosa 
actividad periodística a través 
de su espacio, haciendo énfa-
sis de que, si me llega una 
oferta formal de empleo por 
parte de algún diario, estoy en 
toda la libertad de optar por 
lo que más me convenga, pero 
que no dejara de escribir, mu-
cho menos, que fuera a caer 
en la “depre”, además, hacién-
dome entrega de una botella 
de vino tinto… ¡Que detalle!, 
lo cual, agradezco infinita-
mente. A lo mero macho, 
¡muchas gracias! 

Así es que vayamos con la 
entrevista que tuve el honor 
de lograr con Paco Stanley, a 
tan solo unas cuantas horas 
que lo privaran de la vida. In-
discutiblemente, fatal aconte-
cimiento que me dejó en 
¡shock!    

LA ENTREVISTA 
– ¿Todos los mexicanos somos 
iguales? 

– No solamente los mexi-
canos, sino todo ser humano 
que está lleno de temores, de 
angustias, de ilusiones y de 
sueños. Cada raza se diferen-
cia por características espe-
cíficas de idiosincrasia. Todo 
ser humano, sin excepción, 
luchamos y pretendemos lo 
mismo. No hablemos nada 
más de los errores de los me-
xicanos, porque, insisto, creo 
que la barrera del ser humano 
no son las razas, dado que, 
estas, están determinadas. Pe-
ro el pensamiento, el sentir, 
el querer y el soñar, es de todo 
ser humano. 
– ¿Los mexicanos hacemos 
una tras otra? 

– Yo creo que es un vicio 
ancestral y obedece, básica-
mente, al dominio español, 
ocasionando que el mexicano 
crezca, surja y se vaya desa-
rrollando con una serie de 
complejos… 
– ¿Complejos heredados de La 
Conquista? 

– Estamos tan acostumbra-
dos a que cada gobierno sea 
igual. Es decir, que tengamos 

la bota puesta constantemente 
en el cuello. Que estemos lle-
nos de promesas, y siempre, 
pensemos que un futuro mejor 
nunca llegará. A una sobreex-
plotación de este cuerno de la 
abundancia que es México… 
– ¿Tan lejos de Dios y tan cer-
quita de los Estados Unidos? 

– ¡Exactamente!!, tal y co-
mo lo dijera don Porfirio Díaz. 
Yo creo que todo esto integra, 
de alguna manera, el confor-
mismo del propio mexicano. 
– ¿Cansado de tantas promesas? 

– En efecto, el mexicano 
ya está harto de las promesas, 
sin embargo, apoya a deter-
minado candidato por mera 
costumbre, y en muchas de las 
veces, a cambio de una gorra, 
de una playera, de un mandil, 
de una torta o de una misera-
ble despensa. 
– ¿Un México de simple temporal? 

– ¡Vaya pregunta!! Lamen-
tablemente, México, de acuer-
do al comportamiento de los 
partidos políticos y de los pro-
pios gobiernos, es un país de 
temporal y no de riego, como 
bien lo dices. 
– ¿Los políticos, en lugar de 
regar el país para que crezca, 
siempre lo cagan? 

– Ja, ja, ja. Cada vez que 
viene una campaña, en ese 
momento, es cuando preten-
demos regar nuestra área para 
que surjan los votos, y Méxi-
co, claro que merece ser un 
país de riego. 
– ¿De qué demonios nos ha ser-
vido las experiencias vividas? 

– Siento que México es un 
país tan pisoteado y tan agre-
dido. Un pueblo que sueña, 
que quiere, que anhela, que 
espera, y lamentablemente, 
nunca llega, y eso, nos con-
vierte en conformistas y hasta 
nos entristece. El campo me-
xicano está completamente 
abandonado. Nuestros mares, 
son los más pródigos de todo 
el mundo, como el Mar de 
Cortés, con una maravillosa 
cantidad de especies. 
– A lo mero macho, con soñar 
no ganamos nada… 

– El mexicano es gente 
buena y noble. Siempre esta-
mos pensando que el que va 

a llegar a la “grande”, en re-
alidad, nos va ayudar… 
– ¿Un estúpido espíritu pater-
nalista arraigado? 

– Es que no se trata de ayu-
dar desde el punto de vista pa-
ternal, sino que, nos dará los 
elementos para que nos supe-
remos y hagamos algo por 
nuestro pueblo… 
– Insisto, ¿se vale soñar? 

– De lo que se trata, es 
que realmente pase. Que no 
se enriquezcan unos cuantos 
y los oprimidos sigan igual 
de jodidos. 
– ¿Cuál es tu perspectiva del 
proceso político que se aveci-
na y qué comportamiento de-
ben de guardar los medios de 
comunicación? 

– Yo creo que los medios 
de comunicación no se pueden 
prestar a juegos. Primero, sien-
to que los supuestos precan-
didatos a la Presidencia de la 
República – que todavía no 
son candidatos de ningún par-
tido político– , se han acele-
rado en críticas de tipo perso-
nal, lo cual, parece una guerra 
de lavaderos y resulta muy 
triste. Segundo, no están pen-
sando en soluciones para los 
problemas de nuestro país, que 
son muchísimos. 
– ¿Mediocres campañas llenas 
de trivialidades? 

– Ocupan su atención y 
tiempo, en ver si Vicente Fox 
va ir de botas a ver al presi-
dente. Que su Muñoz Ledo 
amaneció de buenas. No lo sé. 
Son estúpidos ataques de tipo 
personal y eso no se vale, por-
que, simple y sencillamente, 
la gente no puede creer en al-
guien que está atacando per-
sonalmente, sino que, lo que 
quiera y espera son soluciones 
reales a los problemas que 
más le preocupan y afligen. 
– ¿Parte de esa nueva política? 

– Más que política, es un 
absurdo divisionismo y ata-
ques personales entre los su-
puestos precandidatos presi-
denciales, algo totalmente in-
sulso para los mexicanos. 
– ¿Los políticos se comportan 
peor que los niños? 

– Efectivamente, pero yo 
no diría que peor que los ni-

ños, porque los niños son con-
gruentes e inteligentes. Más 
bien, son peor que comadres 
de vecindades. Fulano de tal 
dijo que no merezco o que no 
soy capaz, eso, me parece de 
muy, pero muy bajo nivel. 
– ¿Quién podrá ayudarnos con 
estos “pseudo políticos”? 

– El pueblo quiere solucio-
nes a los problemas, sea quien 
sea, Muñoz Ledo, Manuel 
Bartlett, Fox o Madrazo, pero 
que estén proponiendo, desde 
ahorita, soluciones para el país 
y no ataques personales tan 
estúpidos. 
– ¿Por qué no mencionó a 
Cuauhtémoc Cárdenas? ¿Le 
gustó su gobierno en la capital 
del país? 

– Esa, es otra lucha interna 
que también me parece absur-
da. El divisionismo que hay 
en los partidos políticos, es al-
go muy grave. Aunque todos 
declaren que no. Si el PRD de-
cide que su candidato sea Cár-
denas o Muñoz Ledo, se va a 
presentar un divisionismo den-
tro del propio partido, y eso 
mismo, va a pasar en el PRI. 
Deben de observar un poquito 
más de equilibrio. 
– ¿Se refiere a una competen-
cia insana dentro de los mis-
mos partidos? 

– ¡Exacto!!, pero ahora me 
pregunto ¿Qué va a pasar con 
el país? 
– ¿A lo mero macho, al mexi-
cano, realmente le interesa el 
candidato?    

– No, a los mexicanos no 
nos interesa el candidato sino 
el hombre. 
– ¿Ni los partidos? 

– ¡Tampoco!! Los partidos 
políticos, a la gente ya le vale 
madre… ¡Ya estamos cansa-
dos de todo eso!! 
– Entonces, lo que México ne-
cesita ¿es un buen mago? 

– Mira, no es tan fácil so-
lucionar los problemas del país, 
definitivamente no. Quien lle-
gue a la presidencia de la Re-
pública, por supuesto, que no 
debe ser un mago, quien llegue, 
por lo menos, que tenga pro-
puestas reales y auténticas. Que 
genere algo. Que tenga una se-
rie de relaciones internaciona-

les importantes que apoyen a 
nuestro país. 
– ¿De quién depende? 

– Yo creo que depende de 
muchas cosas, pero no de una 
lucha personal ni partidista. 
Yo creo que, básicamente, de-
pende nuestro país, que es lo 
más importante. Y eso me 
enoja mucho, me irrita y hasta 
me encabrona. 
– ¿Cómo podrá salir México 
de esta encrucijada? 

– Honestamente, me indig-
nan estas cosas. La vecindad 
de un partido contra la de otro. 
¡No, no puede ser!! Hay que 
pensar en México… ¡Carajo, 
eso me super encabrona!! 
– 1998, fue un año de cambios y 
estampidas. Por una parte, el 
PRD llegó al gobierno del Distrito 
Federal, mientras que, en las te-
levisoras, estampidas de una te-
levisora a otra, como fue su caso. 
¿Se pueden tener dos amores? 

– No hablo de amores, sino 
de una realidad. Creo, hones-
tamente, y se lo digo con au-
téntica sensibilidad, el presi-
dente Zedillo ha sostenido y 
apoyado una apertura dentro 
de los medios de comunica-
ción, lo cual, ha saneado no-
tablemente a la política mexi-
cana que había sido dominada 
por un solo partido, y esto, de-
finitivamente, beneficia a la 
política interna del país. 
– ¿Consideras que Ernesto Zedi-
llo ha sido un gran Presidente? 

– Siento que le tocó bailar 
con la más fea. Zedillo es una 
persona bien intencionada, ho-
nesta, pero terriblemente pre-
sionada. Le tocó toda la carga 
de la mula más débil, pero, so-
bre todo, esas presiones son 
heredadas, dado que anterior-
mente nos pintaron un país 
maravilloso, lamentablemen-
te, no era así. El presidente Ze-
dillo es un hombre de coraje 
y que ante los retos más fuer-
tes se ha sobrepuesto. 
– ¿Qué calificación le pondrías 
a su gobierno? 

– No, no es malo…. 
– …Disculpa que te interrum-
pa, te pregunté qué califica-
ción le podrías… 

– La calificación que le da-
ría, aun ante todo lo ocurrido, 

es de un nueve, por el esfuerzo 
demostrado. 
– ¿Por qué se dice que ha sido 
un Presidente endeble? 

– No, yo creo que no. Creo 
que más bien, es un presidente 
fuerte. Hay quienes lo califi-
can de endeble por la situación 
por la que atraviesa el país. 
Quiero saber quién no sería 
endeble si nos hubiera tocado 
otra persona, que no tuviera 
la sensatez de Zedillo… 
– ¿Un dictador..? 

– ¡Exacto!!, se hubiera 
convertido en un dictador y 
no sé en dónde estaríamos. 
Zedillo ha logrado navegar en 
estas olas tan tremendas, de 
una manera, por demás digna 
y benéfica para México. 
– ¿Cuándo concluya su sexe-
nio, se irá tan campante? 

– Considero que cuando 
termine su administración, se 
va a retirar con un sabor de 
boca grato y de haber cumpli-
do satisfactoriamente. 
– ¿Los mismos que antes le 
aplaudieron a Salinas? 

– Se le puede criticar mu-
cho… ¡claro!! El ser huma-
no es egoísta y traidor por 
excelencia. 
– ¿México se mostró sumiso 
ante la visita de Clinton? 

– Querido Edmundo, dé-
jame decirte algo… ¿Sumiso, 
México ante los Estados Uni-
dos? ¡Yo creo que sí!!... ¿Pero 
qué país del mundo no lo es? 
– ¿Mal de muchos, consuelo 
de tontos? 

– Sí, indudablemente que 
sí. Estoy totalmente de acuer-
do con eso. ¿Qué país del 
mundo no está sujeto a la vo-
luntad de los Estados Unidos?, 
el dólar es lo que mueve al 
mundo… 
– ¿Qué nos dejó la visita de 
Clinton? 

– Nos deja un aliento de 
cercanía, vamos, que su eco-
nomía está de nuestro lado. 
Chance y nos otorguen más 
préstamos. 
– ¿Otra aspirina para el cáncer 
que está carcomiendo al país? 

– ¡Qué duro eres!!... Yo di-
ría que es un préstamo para 
compensar la revoltura eco-
nómica que tenemos. 
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¿Eres de los que piensan y 
apoyan el establecimiento de 
un sólo tipo de moneda para 
América Latina, pero contro-
lada por Estados Unidos? 

– Eso requiere de un estu-
dio financiero importante, pero 
si los países del viejo mundo 
tomaron la decisión de la eu-
romoneda. ¿Por qué nosotros 
no? Si nosotros nos vamos a 
regir por el dólar, de alguna 
manera, nos va a beneficiar y 
ya no estaríamos con el Jesús 
en la boca con más devalua-
ciones del peso mexicano. 
¿No sería perder nuestra in-
dependencia y autonomía 
económica? 

– Lo que sucede, es que 
siempre se piensa con ese sen-
timiento nacionalista y no ra-
cionalista, es pensar que se 
perdería la imagen del país. 
Cuando hay que pensar en el 
valor económico y los bene-
ficios que puede traer. 
¿Ser mexicano, significa ser 
naco o cursi? 

– No puedes basar tu nacio-
nalidad en falsos conceptos. 
– Para Paco Stanley, ¿Qué es 
la nacionalidad? 

– ¡Sopas!!... La nacionali-
dad es el amor a México, y el 
no pensar que, si cambiamos 
el peso por el dólar ya no se-
ríamos mexicanos. 
– ¿Nos estamos orinando fue-
ra de la bacinica? 

– Pues sí, así es. 
– ¿Hasta cambiar nuestra 
bandera? 

– Los españoles no perdie-
ron absolutamente nada con 
haber dejado la peseta y ga-
naron mucho en fortalecer su 
economía al adoptar la euro-
moneda, eso, no tiene lógica. 
No se pierde nacionalidad ni 
la esencia de ser mexicano. 
– ¿Tampoco se perdería nues-
tra integridad vendiendo Pe-
mex o la CFE? 

– No, yo creo que no. No 
hablemos de nacionalismo, si-
no de los beneficios que van 
a traer. Si el gobierno no tiene 
la capacidad económica para 
pensar en sustentar los proble-
mas futuros que va a tener en 
lo futuro la industria eléctrica 
a nivel nacional, y no cuenta 

con capital para hacerlo, por-
que tendría que descuidar 
otras áreas primordiales que 
la propia industria eléctrica, 
pero si tenemos la posibilidad 
que entre dinero de la inicia-
tiva privada para mejorar los 
servicios. Lo mismo sucedió 
en otros países y tuvo exce-
lentes resultados. 
– Pero tanto el petróleo como 
la electricidad son nuestros…     

– Es un falso nacionalis-
mo. Debemos pensar en los 
beneficios que traerán. Piensa 
en los alimentos que tendre-

mos en 10 años y los proble-
mas de electricidad que se pre-
sentarán y el gobierno no ten-
drá dinero para afrontarlos… 
– ¿No te estás contradiciendo? 
¿Rentar algo que nos pertenece? 

– Obviamente, los sindica-
tos pensarán que van a perder 
gente, cuando es al contrario. 
A lo mejor, de momento, ten-
dremos una fuerte crisis… 
– ¿La sucesión presidencial en 
México, es un asunto de la Ca-
sa Blanca? 

– La decisión delo presi-
dente Zedillo de no influir en 
la sucesión presidencial es 
buena y la aplaudo. No pode-
mos acusarlo de mentiroso 
hasta no saber lo que pase. Va-
mos a creer en la buena inten-
ción del presidente Zedillo. 
– ¿A lo mero macho, ya se aca-
baron los “dedazos”? 

–  Hay que pensar y refle-
xionar que setenta y tantos años 
de un partido, nos han mante-
nido en una calma social que 

no tienen otros países, sin em-
bargo, creo que es una decisión 
oportuna y acertada. No pode-
mos continuar con una política 
de dedo, de que el presidente 
en turno, es quien decide a su 
sucesor. Porque continuará con 
sus privilegios, negocios o pre-
bendas que tenía.  
– ¿Romper con el cordón um-
bilical presidencial, es honesto? 

– Es una decisión honesta, 
pero nada fácil. Da fuerza y 
coraje con una apertura real y 
con decisión plena del pueblo. 
– ¿Qué sucedería si la oposi-

ción llega al poder? ¿No es 
mejor malo por conocido, que 
bueno por conocer? 

– Me haces una pregunta 
muy difícil de responder en es-
tos momentos. El PRI, de al-
guna manera, tiene una infraes-
tructura ya armada, pero no por 
eso, vamos a suponer que la 
oposición no tenga esa misma 
infraestructura, quizás, la tenga 
con sus propios resbalones. Lle-
gue quien llegue, debe pensar 
en México y en el pueblo. 
– ¿Los partidos de oposición 
padecen de una miopía política 
para estructurar plataformas 
adecuadas a las necesidades 
reales del país? 

– Yo creo que ni siquiera 
miopía. Imperan más los in-
tereses políticos que los del 
mismo pueblo. En su mente, 
únicamente circula el pensa-
miento del “Yo debo ganar”, 
y el pueblo me vale madre. 
– Bueno, ahora surge una 
nueva reforma política… 

– Ahorita, están involucra-
dos todos los partidos políticos 
para ver cuál es el bueno para 
cada partido, pero no para Mé-
xico, y eso, lesiona enorme-
mente al país. No debe ser así. 
– ¿Una tonta lucha de fuerzas? 

– Lo que está en juego, es 
un gran país que ha permane-
cido dolido por muchos años, 
ya es justo que respiremos tan-
tito, y por fin, encontremos 
una gente buena. 
– Como decía Rubén Figue-
roa… ¿La caballada está muy 
flaca? 

– Sabes que, eso, me pare-
ce muy grotesco eso… 
– No lo dije yo… 

– No te lo estoy reclamando 
a ti, mi estimado Edmundo. No 
se puede llamar “caballada” a 
un grupo de personas, además, 
México no es un rancho. El 
hombre es un ser pensante, con 
pretensiones en la vida que es 
muy corta. Hay que olvidarse 
de sucias pretensiones y del 
afán de volverse rico de la no-
che a la mañana… 
– Entonces dime… ¿Por qué 
buscaste una diputación, si lo 
tuyo es la comunicación? 

 – ¡Sopas!!... El hombre 
comete errores a lo largo de 
su vida. Es algo que nunca 
volveré hacer. 
– ¿Te molesta que te pregunte 
eso…? 

– Por favor, querido Ed-
mundo, ¡no me ataques de esa 
manera!! Yo jamás he robado 
a nadie… 
– ¿Me estás dando a entender 

que todos los diputados son 
rateros? 

 – Golpeando con el puño 
cerrado, la cubierta de cristal 
de su mesa de centro, excla-
ma: ¡Uta madre!!, contigo no 
se puede. Eres muy duro y di-
recto… ¡Estás cabrón!! 
– Tranquilo, no es mi deseo 
distanciarme de mi amigo, me-
jor dime ¿Te gustaría que 
Cuauhtémoc Cárdenas llegue 
a ser Presidente, muy a pesar 
de los enormes errores come-
tidos como jefe de gobierno del 
Distrito Federal? 

– Aquí, tienes que criticar 
el entusiasmo y Cárdenas tuvo 
un exceso de entusiasmo y de 
aparentes soluciones. Debería 
de haber sido más sensato en 
sus promesas y las aparentes 
soluciones. Nos dibujó un pa-
norama capitalino con solu-
ciones inmediatas y grandes 
beneficios. Algo totalmente 
absurdo, porque nadie, abso-
lutamente nadie, puede cum-
plir con todo lo que prometió. 
– ¿Cuál fue el máximo error 
de Cárdenas para ser llevado 
a la hoguera? 

– Su único y grave error 
fue haber prometido demasia-
do, y México no necesita a un 
hombre que se la pase prome-
tiendo y mintiendo. 
– Ofreció más de lo mismo… ¿un 
paternalismo gubernamental? 

– Debería haber sido más 
objetivo con los programas, y 
claro, esto ocasionó una lucha 
partidista obligando que le 
cortaran el presupuesto. Pero 
creo, que Cárdenas es un 
hombre bien intencionado, de-
finitivamente, un hombre con 
coraje, pero que lamentable-
mente, se fue más allá con sus 
promesas a lo que, en verdad, 
podía realizar, como son los 
problemas de seguridad, via-
lidad, agua y drenaje. 
– ¿Un tonto soñador? 

– Yo no me atrevo a lla-
marle tonto, sino que fue un 
gran soñador y se lo transmitió 
a todos. 
– ¿México no está urgido de 
un soñador, sino de un hombre 
realista? 

– Tú, lo has dicho a la per-
fección. La vida misma no 

puede estar basada en puros 
sueños, mucho menos, en un 
país tan importante como lo 
es México. La vida debe ser 
de realidades. Los mexicanos 
ya no podemos vivir de pro-
mesas ni de suposiciones, sino 
que tenemos que ser más ob-
jetivos, si es que queremos 
que ese bache se tape. 
– Por último, dejé esta pregun-
ta hasta el final, conociéndote 
y te fueras a molestar ¿Por qué 
se dice que estas muy metido 
en el mundo de las drogas? 

– Su semblante se torna to-
talmente enrojecido. Su mira-
da la siento penetrante, reta-
dora. Tomando rápidamente 
su saco del respaldo del sillón 
donde estaba sentado excla-
ma:  “¿Quééé?, todo mundo 
tenemos cola que nos pisen. 
¿Acaso nunca le fuiste infiel 
a tu mujer?” – me cuestiona–  
– Paco, te lo dije muy claro 
que no te fueras a molestar 
conmigo… 

– Mira mi querido Ed-
mundo, se dicen tantas chin-
gaderas de mí, que… ¡ya me 
vale madre!!   

Te estimo mucho y reco-
nozco tu profesionalismo. 
Eres un buen entrevistador. 
Vámonos porque tengo que 
ir a grabar un programa en 
Televisa… 

Así, súbitamente, terminó 
la entrevista con un sabor de 
boca un tanto desconcertado 
por su molestia, pero, en ningún 
momento, me faltó el respeto, 
al contrario, fue muy amable, 
educado y correcto conmigo. 

Esta entrevista la realicé el 
viernes 4 de junio de 1999, a 
las 17:30 horas en su oficina. 
A Paco Stanley lo asesinaron 
el lunes 7 de junio a las 13:00 
horas en Periférico sur, a tan 
sólo 72 horas que lo había en-
trevistado. Trágico suceso que 
me impactó muchísimo. Ja-
más, me imaginé que sería la 
última entrevista que había 
concedido… ¡y me la había 
dado a mí!! Uff, sorpresas que 
te da la vida. 

Que en paz descanse  
el querido y admirado  

Paco Stanley  

A manera de sencillo reconocimiento a su trayectoria  
y la huella que dejó plasmada Paco Stanley, tanto  

en el cine, la radio y televisión mexicana, se presenta  
a usted, estimado lector, la última entrevista  

que dio, esperando sea de su agrado y en espera  
de sus amables y valiosos comentarios.  

Coincidiendo, que el próximo 6 de junio, a través  
del canal las estrellas, de Televisa, se estrena el 
documental “El show: Crónica de un asesinato”. 
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